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Introducción 
 

 

 

La antología que se presenta a continuación es parte de mi trabajo en casi 

cinco años para el periódico El Imparcial, ubicado en la ciudad de 

Hermosillo, Sonora, y corresponsalías en los principales municipios del 

estado. 

 

 

El trabajo periodístico que aquí se muestra, tuvo su oportunidad 

informativa y analítica en su momento, razón por la cual, se incluyen sus 

respectivos seguimientos. 

 

 
Es la síntesis de ideas que, a su tiempo, mostraron las necesidades de una 
comunidad que clamaba por apoyos; delataron alguna injusticia; o 
simplemente describieron alguna historia extraordinaria protagonizada 
por un héroe cotidiano. 
 
 
Aunque la mayor parte de mi trabajo diario ha sido de tipo político, 
respondiendo a la asignación de fuentes por parte de la editorial de El 

Imparcial, siento simpatía por temas generales que regularmente trato en 
mis reportajes. 
 
 
Esta diversidad me ayuda a no desconectarme del lado humano de la 
noticia y me permite conocer mi entorno, así como las situaciones que 

pueden vivirse en una comunidad en desarrollo como es Ciudad Obregón, 

Sonora. 
 

 

En mi caso, converso con el pensamiento de que cualquier texto puede ser 
interesante dependiendo de la forma en que se relate, sin anexar 

elementos irreales, pero en cuento al trabajo de campo, el reportero 

puede participar en la procuración de servicios o satisfactores que 

beneficien a la sociedad, principalmente los más necesitados; enfrentar 

verdades con quienes no desean que salgan a la luz; o bien, reconocer a 
las personas con cualidades específicas. 

 

 

Algo que deben tomar en cuenta los periodistas y que considero es la base 

de la honestidad en el medio, es que cuando este desenvaina la pluma, no 
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debe enfocar su vista en quien perjudicarán sus revelaciones, sino en 

aquél que se está salvando al darse a conocer tales investigaciones. 

 

 

Ser escritor de noticias es una gran responsabilidad, ya que los hombres 

conocen el pasado a través de evidencias que son principalmente los 

escritos. 

 

 

Sin dejar de lado esa responsabilidad, me encuentro escribiendo una 

verdad que puede no ser mi experiencia, pero sí la de un individuo que 

decidió fuera yo quien la difundiera. 

 

 
Los medios masivos de comunicación se caracterizan por introducir pautas 
de comportamiento en la comunidad participando en mayor o menor 
grado de los cambios; esa es la principal característica que resalta este 
trabajo del desarrollo periodístico en Ciudad Obregón, Cajeme, Sonora. 
 
 
Mención especial merece el reportaje publicado el 19 de enero de 2003, 
“Licencias a toda velocidad”, en el cual tuve oportunidad de participar y 
que se hizo acreedor al premio a la Excelencia Periodística 2003, en su 
modalidad Periodismo de Profundidad, que otorga la Sociedad 

Interamericana de Prensa. 
 

 
Cada texto de los que se muestran a continuación está agrupado de forma 
temática y no cronológicamente; así como cabe aclarar que seleccioné 
algunos de los reportajes e historias de vida que he publicado, entre otros 
trabajos que me ayudaron a construir los cimientos de mi carrera 

periodística y con los cuales empecé a desarrollar mis conocimientos 
adquiridos durante la carrera de Licenciado en Ciencias de la 

Comunicación, en la Universidad de Sonora. 

 
 

Debido a las cosas que aprendí en la universidad, es posible que como 

egresada busque un equilibrio entre el trabajo y la vida, y que algo muy 

importante, es el tiempo que dedicamos a cultivar esa profesión. 

 
 

El sistema académico con que me instruí en la Universidad de Sonora, es 

diferente a lo que estaba acostumbrada pero pude adaptarme 



 4 

rápidamente, hasta convertirse en una experiencia inolvidable, que 

determinó mi futuro. 

 

 

Al salir de Unison, como muchos egresados, me hice la pregunta: “Si yo no 

sé hacer nada, y sólo sé lo que aprendí en la Universidad”; …y hay cosas 

que me exigirán que yo no aprendí en la universidad, pero sin duda, ahí 

estuvieron las bases de mi formación. 

 

 

En estos primeros años de mi trabajo profesional, se puede enmarcar 

definitivamente la alineación de una periodista; tal y como me dijeron mis 

maestros, una persona capaz de conocer géneros periodísticos, 

escribirlos, platicarlos y experimentarlos. 
 
 
 
 

 

 

 

Blanca Lucila Laurián Juárez 
Egresada de la Licenciatura en Ciencias de la Comunicación 

Universidad de Sonora 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Objetivo general 
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Dar a conocer a estudiantes, docentes y comunidad en general, una 

perspectiva de la problemática social que existe en algunos sectores de 

Cajeme, así como la contribución de los medios de comunicación, 

específicamente El Imparcial, en hechos relatados durante los años 2002 a 

2004. 

 

 

 

 

 

 

 

Objetivo específico 
 
La intención de presentar este trabajo como examen profesional, es para 
que estudiantes de la Licenciatura en Ciencias de la Comunicación, puedan 
consultarlo para su desarrollo profesional como futuras investigaciones, 

análisis, conocimiento y como un ejemplo de hacer periodismo. 
 
 
 

 
 
 
 
 
 

 
 

 

 
 

 

 

 
 

 

 

Antecedente 
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La inseguridad pública es una de las principales preocupaciones de la 

población, tales fueron los casos de las colonia México y Villa del Rey que 

se mencionan a continuación. 

En el primer ejemplo se trata del exceso de cholos; en el segundo que sus 

viviendas permanecen solas por mucho tiempo debido a que son personas 

trabajadoras. 

En ambos casos se realizaron recorridos por las calles y se contactó a los 

afectados. 

El temor entre las familias pudo percibirse claramente, ya que en algunos 

casos prefirieron omitir sus nombres. 

Tras ser revelada la información existió el compromiso de las autoridades 

policíacas por extremar vigilancia. 
En la colonia México se logró que rehabilitaran una unidad deportiva para 
evitar la proliferación del consumo de drogas, sino propiciar las 
actividades positivas como el deporte. 
En Villa del Rey ya finalizó la construcción del fraccionamiento y los 
vecinos pueden sentirse más seguros. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
Aquí vivimos… En la colonia México 
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Falta de pavimento e inseguridad  
 
Por Blanca Laurián 
 

Además de falta de pavimento, vecinos de la colonia México sobreviven 

diariamente a la inseguridad pública que priva en el sector. 

Habitantes de la colonia aseguraron que por las noches temen salir porque 

hay personas de aspecto “cholo” rondando las calles y en ocasiones se les 

puede ver en el transcurso del día ingiriendo algún estupefaciente. 

“Más vigilancia policíaca” fue el reclamo casi generalizado de los 

entrevistados, quienes aseguraron que viven muy a gusto, pero eso no 

quiere decir que tengan la seguridad suficiente al coincidir en que la 

drogadicción y el alcoholismo son los problemas principales que aquejan 

las calles de su colonia. 
“Los más afectados son los niños y jovencitos que desde temprana edad 
son inducidos al vicio al crecer en un entorno de esta naturaleza”, aseguró 

Karina Flores Martínez. 
Los vecinos estiman que alrededor de veinte "aguajes" se localizan en la 
México, una colonia que creció sin control desde su fundación hace casi 28 
años. 
De igual manera, los mismos “vagos” se introducen en las casas y roban 
objetos de valor sin respetar que sean de sus propios vecinos. 
"Muchas veces hemos denunciado y no vienen, o tardan mucho en 

hacerlo”, afirmó un vecino, "en seguridad andamos mal, a muchos les han 
robado, un licenciado se tuvo que ir de la colonia porque le robaron en 
varias ocasiones”. 
Algunos opinaron que formar equipos de basquetbol, softbol y otras 
actividades deportivas para realizar torneos interbarriales y promover a la 
vez la convivencia sana con jóvenes y niños de otras colonias, puede ser 
una solución. 
Pero sólo conocen a un muchacho llamado Javier, no recordaron el 

apellido, que en ocasiones le gusta organizar equipos deportivos y reunir a 

los jóvenes, pero necesita apoyo para poder hacerlo en forma. 
 

Exceso de insectos 

En el sector ubicado al Sur de la México, Dora Ramos acentuó que no 
predomina la violencia como al Norte de la colonia pero la existencia de un 

lote baldío, utilizado como basurero, es nido de insectos rastreros. 

“Estamos hasta la coronilla de ratas, cucarachas, grillos y mosquitos”, 

replicó la afectada. 

Las personas de este lugar solicitaron se prohíba depositar basura en este 
predio, localizado enseguida de la Planta Despepitadora “Longoria”. 
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Requiere Pavimentación 

El asentamiento necesita una reparación pronta de sus rúas, pero las 

autoridades quedaron que en breve iniciaría la obra de pavimentación que 

tendrá un costo total de 26 millones de pesos. 

Los vecinos se sienten felices de que hayan tomado en cuenta a la colonia 

con lo cual creen que subirán de estatus en la ciudad. 

“Espero que ya no nos vean como una colonia sin chiste porque ya tendrá 

sus calles arregladas”, mencionó Paola Santillán. 

La obra consiste en once hectáreas de pavimento, dren pluvial, 25 

kilómetros de guarniciones, lo cual beneficiará a las cerca de mil 800 

familias que habitan en la México. 

“Nos preocupa un poco el pago que tenemos que hacer por la 

pavimentación”, comentó María Elena Trujillo Basáñez, “reconocemos el 

beneficio y haremos un esfuerzo por saldar, siempre y cuando nos den 
facilidades”. 
Un servicio que esperan mejore al estar las calles pavimentadas es la 
recolección de basura, pues refirieron que los “tirabichis” no acuden con 
frecuencia a la colonia y en ocasiones tienen hasta que pagarles para que 
se lleven la basura. 
Por otra parte se encontraron dos árboles que cayeron por la tromba, 
ocurrida el pasado miércoles en esta ciudad, y hasta la fecha no han sido 
levantados por nadie sobre la calle Salina Cruz. 
 
Los Tiangueros 

María del Carmen, vecina de la colonia, aseguró que semana tras semana 
sufren las de Caín al observar cómo la basura que dejan los tiangueros 

llega hasta sus hogares y provoca mal olor en la primera calle al Norte de 
la colonia México. 
Mencionó que han platicado con los comerciantes que se instalan los días 
jueves y domingo y sin tomar en cuenta que se encuentran junto a las 
viviendas, dejan la calle convertida en un basurero. 

Los vecinos aseguraron que cuando terminan su jornada, sólo algunos de 
los vendedores se pone a limpiar su puesto. 

Otra persona quien decidió omitir su nombre debido a que ya ha tenido 

varios pleitos con los tiangueros, resaltó que estas personas no toman en 
cuenta que durante su estancia en la calle los visitaron muchos clientes y 

que depositaron su basura por todos lados. 

“Andaban gestionando que les diera permiso el Ayuntamiento para poner 

baños”, apuntó, “esperamos que no se haga porque ya me imagino la 

peste que van a emanar”. 
 
 



 9 

 



 10 

Viven presos de inseguridad 
 

Residentes del fraccionamiento Villas del Rey tienen temor de salir de sus 

casas al registrarse más de 38 robos en tres meses 
  
Por Blanca Laurián 
 

Salir de casa puede resultar relajante, pero no para los vecinos del 

fraccionamiento Villas del Rey donde temen que al regresar encuentren su 

vivienda saqueada. 

Tres meses, más de 38 robos es la estadística que tienen los vecinos de la 

mencionada colonia de reciente creación y en la cual no tiene ingerencia el 

Ayuntamiento pues la constructora aún no ha concluido la obra. 

Entre los vecinos hay opiniones encontradas pues por un lado están los 
que tienen temor de denunciar los hechos, por otro los que se atreven a 
denunciar pero ven que continúan los atracos y por último están los que 
anhelan vivir en un lugar seguro. 

En un recorrido por la colonia ubicada al Norponiente de la ciudad, se 
siente un ambiente de tranquilidad por la separación terrenal que tiene del 
bullicio. 
Escasos vehículos son los que pasan por la carretera aledaña a este 
fraccionamiento privado, en comparación con otras rúas del interior de 
Ciudad Obregón, lo cual también provoca que el rumbo esté muy solo 

principalmente durante el día que las familias salen a realizar sus 
actividades cotidianas. 
Existen casos dramáticos como el de Alfonso Gamiz Domínguez que un 
domingo regresaba de enterrar a su hijo y al abrir la puerta de su casa 
observó la forma en que los amantes de lo ajeno aprovecharon su dolorosa 
ausencia para robarle. 
Son historias con nombres que en su mayoría prefieren permanecer en el 
anonimato por temor a que los agresores averigüen quienes son y les 

puedan hacer algún daño. 

Algunas familias han llegado a tomar medidas extremas de seguridad 
como amarrar las puertas con alambres o incluso poner en el interior de 

los hogares aquellos muebles que regularmente o por seguridad van a 

fuera. 
Se observó el caso de una vivienda donde tienen el cilindro de gas dentro 

de la cocina de su casa, debido a que si no está bien seguro, puede que un 

mal día lleguen y no se encuentre en su lugar. 

Y es que entre las construcciones hay muy pocas bardas o cercos que las 

separen, lo cual facilita a los malhechores que aprovechan los espacios 
para traspasarse de domicilio en domicilio. 

Por esta razón es que tienen que amarrar sus muebles, atracar las puertas 
o esconder sus pertenencias más valiosas por miedo a que venga un 
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ratero y se las lleve. 

Otra cosa que les preocupa es que los robos se conviertan en asaltos 

donde amenacen a las personas y se lleguen a dar enfrentamientos donde 

resulten heridos o con peores consecuencias como la muerte de alguno de 

los participantes.  

“Aunque andemos sin comer por unos días, le pondremos una protección 

fuerte a esta casa”, señaló Gamiz Domínguez. 

 

¿Y la seguridad? 

Los vecinos han acudido ante el alcalde para solicitarle mayor seguridad 

en el sector que habitan desde hace tres meses, misma fecha en que la 

colonia se fundó. 

Vieron disposición para que haya mayor vigilancia policíaca, pero el 

impedimento es que la construcción del fraccionamiento no ha concluido y 
la constructora aún no entrega la obra al Ayuntamiento. 
En el mapa del municipio de Cajeme aún no existe Villas del Rey, pero los 
vecinos cuestionan entonces quién es el que les cobra agua y predial. 
Con tal situación, no saben a quien acudir para que el lugar se vuelva más 
seguro y que puedan dormir tranquilos por las noches, sin descubrir 
huellas de alguien que rondó sus casas mientras ellos dormían. 
Las familias se organizaron para pagar seguridad privada, pero al parecer, 
no resulta suficiente pues los cacos se han encontrado mañas de disuadir 
a los vigilantes. 
En ocasiones circula una patrulla por las calles de Villas del Rey que es la 

misma que tiene a cargo la vigilancia del fraccionamiento Casa Blanca 
pero lo hace esporádicamente. 

 
Buscan solución 
Viviendas como las marcadas con los números 2932 y 2936 de la calle Rey 
de Asturias son algunas de las que han sido atacadas y que hasta la fecha, 
se desconoce quien fue el ladrón. 

Los vecinos sólo quieren vivir con tranquilidad por lo que suplican al 
Ayuntamiento les envíe mayor vigilancia y de esa forma se ahuyenten un 

poco los rateros de esa colonia. 

“Exigimos a las autoridades municipales y estatales que paren la ola de 
violencia que se ha desatado causando el pánico y la zozobra en la 

comunidad”, refirió una vecina quien decidió mantener su nombre en 

anonimato por temor a tener algún problema con los agresores en el 

futuro. 
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Antecedente 
 
 

La sociedad es mayormente afectada por diferentes tipos de vicios que no 

respetan edad, color, raza o posición económica. 

Muchas familias se desintegran porque alguno de los padres cayó en los 

vicios, pero los jóvenes aunque sean estudiantes, tampoco están exentos 

de tirarse a la perdición. 

Aunque en este caso no se trató de una investigación propia de El 

Imparcial, sino una entrevista a una investigadora que ya tenía un 

resultado al respecto. 

Después de la entrevista vino la parte difícil, ya que no hay jóvenes 

afectados que quisieron hablar abiertamente del tema y los que 

aceptaron, no permitieron la publicación de sus nombres. 
Esto dio a entender que los estudiantes prefieren ser fumadores, 
tomadores y drogadictos anónimos, pero sin asistir a una agrupación. 
También se comprobó que están conscientes que hacen mal a su salud al 
tener un vicio, pero ni siquiera mencionaron que harían el propósito por 
abandonar cualquier vicio. 
Esta nota se publicó el 7 de octubre de 2002; a la fecha, el Instituto 
Tecnológico de Sonora cuenta con un módulo de atención a los jóvenes 
que presentan conductas disfuncionales. 
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Golpea vicio a los jóvenes 
 

Revela estudio del Itson problemas derivados de la falta de atención 
 
Blanca Laurián 
 

Los jóvenes o, como también se dice, el futuro de la sociedad, son los que 

más adelante construirán un México mejor para sus generaciones 

futuras. 

Pero esto se ve apocado porque muchos jóvenes intentan combinar sus 

estudios con drogas, el alcohol, las relaciones sexuales la portación de 

armas en sus escuelas. 

Según especialistas, muchos de estos problemas, son el resultado de 

desatención de los padres, desintegración familiar y baja autoestima. 
Pero en base a estudios de Luz Alicia Galván Parra, investigadora del 
Instituto Tecnológico de Sonora y especialista en Sicología, hay una gran 
relación entre un joven vicioso y algún familiar en las mismas condiciones. 

La estudiosa detectó altos porcentajes de muchachos de jóvenes con 
conductas de riesgo en las preparatorias de esta ciudad. 
Para su investigación visitó instituciones públicas y privadas y una 
comparación entre 859 jóvenes de distintos estratos sociales. 
Las cifras fueron muy similares, por lo que descartó que sea la situación 
económica el factor principal para que un joven ingrese al vicio.  

Por otra parte, todos los alumnos que aceptaron fumar, beber o tener 
relaciones sexuales fuera de matrimonio, coincidieron en que el padre o 
madre de familia, hermanos mayores o algún pariente con el que conviven 
diariamente, tiene esas prácticas. 
De 859 estudiantes que compusieron la muestra, aproximadamente 430 
fueron de escuelas privadas y un número similar alumnos de instituciones 
públicas. 
Galván Parra detectó que el 25% del total (215) fuman; 68% (312) 

beben; 17%(78) usan algún tipo de droga, así como un 26% (119) tienen 

relaciones sexuales. 
“Me dio gusto que la mayoría de los porcentajes resultaron bajos”, afirmó, 

“pero lo correcto y lo mas sano es que estuvieran en cero”.  

 
Ellos opinan  

En una plática con jóvenes alumnos de preparatoria, reiteraron que las 

conductas que adquieren son principalmente adquiridas de su familia. 

“Carlos”, quien decidió omitir su nombre completo, mencionó que fuma y 

bebe desde los catorce años. 
Relató que su padre le comentó alguna vez que inició a fumar y tomara 

una edad similar. 
“Nunca había relacionado un hecho con otro”, refirió, “no creí que tuviera 
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algo que ver”. 

Otros coincidieron en que de aumentar las cifras de estudiantes con vicios, 

ofrecerán un futuro poco prometedor a la ciudad. 

“Si hoy que somos jóvenes consumimos drogas o alcohol o tenemos 

relaciones sexuales, tal vez el día de mañana nuestros hijos van a seguir el 

mismo camino”, afirmó “Rubén”. 

 

Participación 

“Debemos promover la participación organizada y asociada de la juventud 

a partir de su propia dinámica y de sus intereses específicos; proporcionar 

espacios de encuentro de las organizaciones juveniles, con el fin de 

fortalecer el apoyo a las iniciativas de la juventud”, destacó la experta. 

Fortalecer, en todas las instancias de juventud, la participación, 

coordinación y deliberación en el proceso de toma de decisiones; 
contribuir al análisis, reflexión y solución de los problemas de la mocedad 
obregonense, fueron algunas de las recomendaciones que hizo a la 
sociedad. 
Y que los padres y madres de familia deben pregonar con el ejemplo para 
que sus hijos tengan una base sólida para resistirse ante las actitudes de 
riesgo a las que están expuestas en su entorno. 
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Antecedente 
 
 
 
 

Al existir los vicios, también surgieron los centros de rehabilitación donde 

pueden internarse aquellos que están sumidos en las drogas. 

Pero como no existe quien los regule, sus directivos actúan a su manera y 

sin saber si realmente protejen a sus internos. 

Un caso específico que mencionaré en este trabajo es el del Centro de 

Rehabilitación y Recuperación de Enfermos de Drogadicción y Alcoholismo 

(Crreda), el cual se ubica en lo que antes era una casa, a pesar de la 

inconformidad de los vecinos. 

Los habitantes del sector opinaron que este centro debe estar fuera de la 
ciudad donde ellos no corran peligro, ya que en repetidas ocasiones, los 

internos se escapan. 
Visité el centro y encontré la forma de husmear hasta la cocina, era una 
casa humilde que no tenía más que sillas y camas, pero la situación fue 
distinta en la recámara del director, la cual tenía hasta videocasetera y 
aire acondicionado. 
Se comprobó y denunció públicamente el hacinamiento del Crreda. 
A raíz de la publicación el pasado 29 de septiembre de 2004, los vecinos 
obtuvieron el compromiso de las autoridades municipales para gestionar 

la reubicación de Crreda. 
Hasta la fecha continúa el centro en el mismo lugar pero los vecinos 
confían en el compromiso de las autoridades municipales. 
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El centro está rodeado de viviendas en el Centro 
 

Es riesgo Crreda para los vecinos 
 

En una casa rentada donde hay hacinamiento y escasa higiene mantienen 

a los internos en rehabilitación 
 
Por Blanca Laurián 
 

Un peligro para los vecinos representa el Centro de Rehabilitación y 

Recuperación de Enfermos de Drogadicción y Alcoholismo (Crreda), el cual 

está en medio de la ciudad. 
Una vivienda rentada donde hay hacinamiento y escasas normas de 
higiene es donde mantienen a más de 30 personas que intentan dejar de 
consumir drogas o alcohol. 
Pero algunos de ellos no están por voluntad propia, sino de sus familias o 
de las autoridades, así que pudieran escapar en cualquier momento como 
sucedió el domingo por la noche cuando se fugaron cinco sujetos. 
Para salir del centro se vieron obligados a atravesar las casas adyacentes, 

lo cual fue la gota que derramó el vaso para los habitantes del sector. 
El centro de rehabilitación se ubica en callejón Nicaragua, entre Hidalgo y 

Guerrero, en la colonia Centro, donde la mayoría de los vecinos exige su 
reubicación a un terreno alejado del casco urbano. 
“Es común que estemos escuchando gritos y groserías”, aseguró Juanita 
Méndez Arenas, habitante del mencionado sector, “muchos de los que 
están internos son agresivos y nosotros tenemos familia y niños pequeños 
que corren peligro”. 
En un recorrido por el Crreda, la persona que recibió y dijo llamarse 
Brenda Mendoza, mencionó que los pacientes reciben terapia en grupo y 
pueden recibir visitas a partir de quince días de haber ingresado. 

Indicó que el director del centro Loreto Beltrán Montenegro se encontraba 

fuera de la ciudad, pero se pudo observar su habitación que es la más 

equipada con aire acondicionado, televisión y videocasetera. 

Mientras que los internos pudieron verse amotinados en un salón 

escuchando testimonios mutuos; así como en el segundo piso se 

observaron tres recámaras, dos de hombres y una de mujeres para más 

de 30 pacientes. 

Otro detalle que reveló Mendoza fue que también se albergan enfermos 
mentales; situación que inquieta más a los vecinos, ya que este tipo de 

enfermos debieran es tar en un hospital siquiátrico. 

Los que escaparon fueron dos cocineros, dos veladores y un servidor 

(vendedor de paletas por las calles); los cinco forzaron la puerta trasera, 
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la cual está hecha de varillas delgadas de acero y saltaron hacia las casas 

contiguas. 

 
 
 
 

Gestionará Comuna recursos para el traslado 
 

Ven viable reubicar centro de atención 
 

Analizan Comuna, el Consejo Contra las Adicciones y el director del Centro 

el traslado de la institución 
 
Por Blanca Laurián 
 

Ante el peligro que representa un centro de rehabilitación ubicado entre 
las viviendas, las autoridades municipales gestionarán recursos para una 
reubicación en la periferia. 
Ayer los vecinos preocupados por su seguridad se reunieron con el jurídico 
del Ayuntamiento, el representante del Consejo Estatal Contra las 
Adicciones y el propio director del Centro de Rehabilitación y Recuperación 
para Enfermos de Drogadicción y Alcoholismo Loreto Beltrán Montenegro. 

Los habitantes aclararon que no están en contra de que existan este tipo 
de instituciones de ayuda, pero acordaron con las autoridades municipales 

que lo más viable es la reubicación a corto plazo, hacia el perímetro de la 
ciudad, ya que en la actualidad se encuentra en el centro. 
Por su parte Beltrán Montenegro afirmó estar de acuerdo en una 
reubicación del centro a su cargo, pero aclaró que no cuenta con los 
recursos económicos para cambiarse. 
 
El daño 
“No puedo dejarlos ir porque andarán haciendo daño en el exterior”, 

aseguró. 

“Lo ideal es darles un lugar seguro”, mencionó Abel Rochín Valencia, 

encargado del Departamento Jurídico del Ayuntamiento de Cajeme, 

después de comunicar a Beltrán Montenegro que gestionarán recursos al 
Estado para buscar un sitio más amplio. 

Porfirio Cova Gómez, vecino del callejón Nicaragua, entre Guerrero e 

Hidalgo, resaltó que la fuga de cinco internos fue la gota que derramó el 

vaso, pero que sus quejas datan desde hace más de un año. 
“Queremos dejar de sentirnos rehenes del centro”, expresó. 

María Luz Islas, habitante del sector, solicitó a la Secretaría de Seguridad 

Pública que atiendan el llamado de los vecinos y destinen mayor vigilancia, 

debido a que minimice el efecto negativo del centro. 
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Para efecto de continuar con la gestión de una reubicación para el Crreda, 

Rochín Valencia fijó una siguiente reunión para el próximo lunes 04 de 

octubre, a las 10:00 horas. 
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Antecedentes 
 
 
 
 

Un problema social que nadie quiere atender son los vagabundos que 

circulan por las calles de cada ciudad y que Obregón no es la excepción. 

En un recorrido por la ciudad se pudieron observar todo tipo de indigentes 

con su respectiva obsesión. 

Se comprobó que no existe quien se haga cargo de ellos, ya que hasta sus 

familias hacen oídos sordos. 

Este es uno de los casos que no se tuvo respuesta de la comunidad. 

La nota se publicó el 15 de julio de 2002. 
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Sobreviven en las calles 
 

Olvidan sociedad y Gobierno a indigentes 
 
Blanca Laurián 
 

Sus vidas se cuentan rápido, nadie sabe de dónde vienen, a dónde van o 

cuando llegaron y cómo es que se quedan en cualquier lugar. Personas 

cuya casa un día comenzó a ser la calle, los terrenos baldíos o las 

coladeras, esos son los indigentes. También conocidos como “locos”, 

encierran una vida llena de sufrimientos y con alguna situación que 

consideraron fatal que los orilló a vivir en soledad, sin hogar. 

Están catalogados en pobreza extrema, pero hay quien los define como 

miserables, pero ese proceso de empobrecimiento, también les quitó uno 
a uno sus derechos humanos, al punto de no saber hoy cuál es su nombre, 
ni cuántos años tienen.  
“María Mercedes”, como se hace llamar por sus conocidos, es una mujer 

que vive solitaria en una banqueta. 
Como se la lleva entre comerciantes, la han reportado varias veces a las 
autoridades, pero de una forma u otra, siempre regresa a su “hogar” 
delimitado por unos mecates y unos trapos viejos. 
Con una especie de “aguamanía”, esta vagabunda lava diariamente sus 
harapos haciendo también un tiradero de agua que toma de llaves que se 

ubican en el interior de negocios aledaños a donde ella se encuentra. 
Reconoció que no recuerda su verdadero nombre, sólo que una vez vio 
una novela de Thalía, en la cual la actriz y cantante aparecía como una 
trabajadora de la calle llamada María Mercedes y por eso se nombra así. 
Otro vagabundo es visto con frecuencia en el Mercajeme o merodeando 
por el centro de la ciudad, al mismo tiempo que se echa viento con un 
cartón aunque sea época de Invierno. 
Uno más es conocido por todos los obregonenses porque recorre muchas 

calles en una caminata incansable mientras carga un costal con ropa vieja. 

Sus barbas son largas y siempre trae ropa de Invierno aunque sea durante 
el Verano. 

La gente se percata de su llegada a una calle pues grita “Deme pa’ un pan 

oiga”, hasta que alguien con alma caritativa atiende a su llamado. 
“Para la sociedad la población indigente es un problema en la medida en 

que afean las calles", aseguró Alfonso Alcaraz Valenzuela, director de DIF 

Municipal. 

Señaló que la invisibilidad de las y los indigentes, quienes viven en la 

miseria, se refleja hasta en las estadísticas y programas oficiales de 
combate a la pobreza, ya que no las contabilizan.  

“Es responsabilidad de los familiares el hecho de que estas personas se 
encuentren en estas condiciones, nosotros no tenemos ingerencia en esta 
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situación”, afirmó. 

En caso de que estas personas hagan daño pueden acudir a la Secretaría 

de Seguridad Pública Municipal a establecer el reporte para que estos 

localicen a los familiares, aclaró, de ahí serán enviados a algún hospital 

psiquiátrico pero con el consentimiento de sus allegados. 

"Son excluidos porque ni Gobierno ni sociedad reconocen que necesitan 

ayuda, las políticas sociales han fracasado", refirió Clarisa Macías Velarde, 

una vecina de la colonia Tepeyac que brinda comida a un pordiosero que 

acude con ella casi a diario. 

“Restablecer la dignidad de las personas tendría que ser obligación de los 

gobiernos, de los organismos financieros internacionales, de los 

hacedores de la política”, mencionó, “si los familiares quisieran a estas 

personas, las tendrían en sus casas y no permitirían que vaguen por la 

ciudad sin un techo”. 
En el mundo, el número de personas que viven enfermas de pobreza, 
según destaca el BM, asciende a mil 200 millones, 800 mil, quienes 
podrían llenarían más de seis veces el estadio Azteca de esta ciudad. 
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Antecedentes 
 
 
 

En pleno centro de la ciudad hay un sitio religioso donde atienden 

vagabundos, indigentes y ancianos solitarios. 

Decidí visitar el Comedor Guadalupano porque desde el reportaje de los 

indigentes, existía una inquietud por dar a conocer los lugares donde 

asitían menesterosos. 

El grupo de damas fue muy amable al recibir a EL IMPARCIAL mientras 

trabajaban en su labor altruista. 

Al asistir a misa al Santuario Guadalupano se pudo observar que los 

feligreses hacen sus aportaciones para que el comedor pueda seguir 

funcionando; además el patronato gestiona apoyos especiales. 

Las mesas se llenan cada día de los que menos tienen, aunque este centro 
no tiene capacidad para atender al grueso de la población indigente que 
predomina en esta ciudad. 
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Atienden con bondad en el Mesón Guadalupano 
 

Sirven comida a pobres 
 

Llegan las personas cargando solamente su necesidad de caridad humana 

y de encontrarse con personas amables 
 
Por Blanca Laurián 
 

La casa está en una colonia del centro de Ciudad Obregón, frente a la 

escuela más antigua, no lejos de una de las calles más transitadas, pero 

más cerca de la parroquia de Nuestra Señora de Guadalupe. 

Son cerca de las 12:00 del día y la gente empieza a reunirse afuera de este 

lugar, donde se encuentran aquellos servidores que trabajan en el nombre 
de Dios y que cumplen un año de estarlo haciendo directamente con los 
más pobres. 
La curiosidad por saber lo que hacen estas personas aumenta conforme se 
acerca a la modesta construcción cuyas paredes color ostión tienen un 

tiroleado con un dibujo que simula una especie de conchas juntas. 
Del interior sale un hombre que carga unos pequeños papelitos en su 
mano, los cuales reparte a los que aguardan afuera, quienes no se retiran 
del lugar a pesar que la lluvia amenaza con llegar en poco tiempo. 
Y ahí se encuentran Consuelo de Zaragoza y Darío Ramírez Escalante 

quienes junto a un equipo de colaboradores atienden a los visitantes con 
amabilidad. 
Los invitados no llevan sus mejores ropas, ni obsequios para el anfitrión, 
sólo cargan con su espíritu necesitado de bondad y de caridad humana. 
Entre ellos se encuentra Lorenzo Guerrero Zavala, quien es originario del 
Sur del País y tenía esperanzas de lograr el “sueño americano”. 
La suerte no le favoreció en la ciudad fronteriza de Tijuana, así que sin 
rumbo, el hombre de 48 años de edad busca un sitio donde trabajar e 

intentar nuevamente cruzar hacia los Estados Unidos. 
A como ha podido, por tren o de raite, va hasta el Distrito Federal, lugar 

que lo vio nacer un día y otro partir decepcionado por falta de empleo. 

Con su ropa sucia, al igual que los demás, espera su turno en la puerta del 

Mesón Guadalupano, lugar donde le dijeron que sería bien recibido y 
podría comer. 

“Ésta es la primera vez que vengo y pues ya no sé ni cuántos días tengo 

sin comer”, refirió Guerrero Zavala. 

Entonces llega el tiempo en que el grupo de 20 indigentes, donde 

incluyeron su número, le toca pasar al salón donde la mesa está puesta y 
la comida tibia los espera. 

“Señor, gracias por tener compasión de nosotros y por multiplicar el pan 
para alimentarnos en nuestra fatiga. Enséñanos a compartirlo con los más 
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necesitados”, dijeron a coro mientras estaban de pie frente a las tres 

mesas con manteles a cuadros azules y blancos que hay en la casa. 

Como la temperatura rebasa los 40 grados centígrados, cuentan con un 

par de abanicos con aspas enormes que ayudan a mitigar un poco el calor, 

mientras los indigentes ingieren sus alimentos. 

“Dar de comer al hambriento” es uno de los mandamientos de Cristo y 

bajo este fundamento es que trabajan en el “Mesón Guadalupano” desde 

hace un año. 

Se creó el 31 de julio del año pasado, mismo día de la canonización de San 

Juan Diego y surgió por una inquietud de los feligreses del santuario de 

Nuestra Señora de Guadalupe. 

Escogieron un inmueble ubicado en la esquina de callejón Filipinas y 

avenida Zaragoza del centro de la ciudad para establecer esta casa de 

servicio y hasta la fecha se reparten más de cien comidas diarias a 
personas de escasos recursos económicos. 
Ellos no pidieron ser pobres, pero en sus condiciones, poco pueden hacer 
por tener una vida con aspiraciones a superarse. 
“Por eso es que requieren ayuda de nosotros y mientras Dios nos brinde la 
oportunidad y salud para seguir sirviéndoles, continuaremos haciéndolo 
con mucho gusto”, dijo Consuelo de Zaragoza. 
El sostenimiento del comedor está a cargo de un patronato especial que se 
encarga de recolectar donativos en especie y monetarios, junto a otro 
equipo de jóvenes. 
“… En verdad os digo, que cuanto hiciste a uno de estos hermanos míos 

más pequeños, a mí me lo hiciste…”, dice un fragmento del libro de Mateo 
y lema de quienes sirven en el Mesón Guadalupano. 

Los interesados en integrarse al equipo de colaboradores de esta noble 
institución pueden acudir a las instalaciones del comedor donde hay 
personas desde las 07:00 hasta las 15:00 horas, o bien llamar al teléfono 
415-06-51 para mayores informes. 
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Antecedentes 
 
 

Siempre se piensa que la gente del campo vive más feliz, pero ese no es el 

caso de los pobladores de Buenavista, ubicado al Norte de Cajeme. 

Este trabajo consistió en una visita para platicar con los comuneros y 

conocer un poco de este lugar que nació cuando construyeron la presa 

Álvaro Obregón, pero su gente ya estaba reunida en el viejo Buena Vista 

que se hundió con la también conocida como presa El Oviáchic. 

En el poblado se observó el temor de la población hacia la migración de sus 

habitantes que partían principalmente con rumbo a Estados Unidos; la 

nota se publicó el 3 de mayo de 2002. 

Al existir un pueblo con tales características, alumnos de Itson decidieron 

acudir allá para ayudar a la población. 
Buscaron la forma de enseñar a las personas a elaborar productos 
regionales que puedan comercializar. 
Los estudiantes permanecieron un semestre conviviendo con la 
comunidad y fortaleciendo su desarrollo para evitar que continuara la 
migración; luego vino la reactivación de la presa. 
En el 2004 se regresó al poblado para conocer sus avances de sus 
habitantes, muy contentos externaron que ahora sólo esperan el regreso 
de los que se fueron. 
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Viven al margen de la presa del Oviáchic 
 

Añoran al viejo Buena Vista 
 

Cuando baja el nivel del agua de la presa, todavía se observa la cúpula de 

la iglesia 
 
Por Blanca Laurián 
 

Tras recibir ayuda de manera esporádica, los comuneros del poblado 

Buena Vista se sienten olvidados. 

Ubicados al Norte de Cajeme, viven los descendientes del pueblo que se 

hundió por la construcción de la presa Álvaro Obregón y que está edificado 

en un sitió aledaño al original, fundado en los años cincuenta. 
Los 400 habitantes que tiene el poblado sobreviven de la pesca, 
agricultura y ganadería como actividades productivas. 
Cuando estaban en el anterior predio, su tierra comprendía 40 mil 
hectáreas para 187 comuneros; ahora son 184 hectáreas para 178 

personas. 
Alejandro Gutiérrez Acuña, de 75 años de edad y Comisario Ejidal de 
Buena Vista, explicó que cuando les hicieron la propuesta de la 
construcción de la presa, pensaron que sería un acto benéfico para ellos y 
la ciudadanía cajemense, así como para los productores de los valles. 

Algunos solicitaron su traslado a los valles agrícolas del Yaqui o Mayo, 
actividad que realizaron sin éxito. 
Los 187 comuneros recibieron 45 pesos por hectárea y apoyos para el 
traspaso de sus pertenencias al lugar en que se fundaría el nuevo Buena 
Vista. 
Gutiérrez Acuña señaló que el dinero de la indemnización no alcanzó para 
establecerse, por lo que tuvieron que recurrir a los créditos que ofrecía el 
Banco Rural (Banrural) con el que también les fue mal. 

Los intereses aumentaron desconsideradamente y el Banco tuvo que 
cancelar los créditos. 

Hasta hace nueve años aproximadamente, hubo una reestructuración de 

la cartera vencida y se “alivianaron” un poco, pero no lo suficiente, afirmó 

el comunero afectado. 
“Nunca pensamos que resultaríamos afectados con la reducción de 

nuestro terreno tan significativamente”, aseguró, “muchos viejos ya 

murieron pero aún quedamos quienes vimos cómo lo que podía prosperar 

no se logró”. 

Manifestó que la obra de la también conocida como presa del Oviáchic, 
tuvo un perjuicio del 90 por ciento para ellos en lugar de beneficio como 

esperaban. 
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Siembran trigo 

Los comuneros de Buena Vista siembran trigo en las 184 hectáreas, pero 

como es poco más de una hectárea la que les corresponde, tienen que 

buscar otras formas de subsistencia como son la pesca y la ganadería. 

En estas actividades también se han visto perjudicados, como son las 

carencias que pasan para alimentar al ganado. 

Practican la pesca en la Presa, actividad en la que tienen esperanzas 

porque, después de años de lucha, lograron acabar con el “guaterismo” en 

la administración municipal pasada. 

“Eran personas que venían a las ‘pizcas”, indicó Gutiérrez Acuña, “qué les 

iba a importar que se acabaran las especies”. 

Las casas abandonadas abundan en el lugar, algunas son de los 

comuneros viejos que murieron pero sus herederos no quieren vivir en el 

lugar y sólo se hacen cargo del contrato ejidal que les corresponde. 
Unos más han viajado a Ciudad Obregón en busca de trabajo, o 
abandonan el país para hacerse de dinero. 
Otros sólo han dejado el lugar sin saber a donde se fueron, explicó. 
“Vinimos a un lugar sin tierras cuando estamos criados y hechos para la 
agricultura”, dijo don Alejandro con nostalgia. 
De Buena Vista viejo sólo quedan los recuerdos, aunque algunos afirman 
que cuando el nivel de la presa baja considerablemente es posible ver la 
torre de la antigua iglesia del pueblo. 
De Buena Vista nuevo, falta mucho por hacer y los poblanos esperan con 
ansias progresar para que sus amigos y familiares no emigren a otros 

lugares en busca de mejor vida abandonando el pueblo como el antiguo 
que se ahogó. 

 
Pelean por tierra 
Un eterno problema que tienen los habitantes de Buena Vista es con sus 
vecinos de la tribu Yaqui que afirman ser los legítimos dueños del territorio 
en que está ubicado el pueblo y el de la presa del Oviachic. 

“El Registro Agrario Nacional de esta tierra data de 1852 con las 40 mil 
hectáreas de nuestra propiedad”, detalló Gutiérrez Acuña. 

Lázaro Cárdenas, entonces Presidente de la República, les dio a los 

indígenas un decreto donde indican que sus terrenos inician en la margen 
derecha del Río Yaqui pero llegan hasta los linderos de Buena Vista, 

rodean ese predio y continúan en línea recta hasta el Sahuaral. 

“Ellos tienen ese decreto y saben perfectamente que lo que les pertenece 

no toca ningún centímetro de lo que era el Viejo Buena Vista”, aclaró. 

 
Antecedentes 

Don Alejandro relató que Buena Vista viejo se fundó en 1523 cuando los 

españoles llegaron a esta región con intenciones de colonizar a los nativos 

que vivían ahí. 
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Andrés Pérez Rivas, fraile evangelizador, propuso la fundación del pueblo 

y como eligieron hacerlo sobre una colina el nombre de Buena Vista 

resultó agradable a todos. 

En 1947, les hicieron la proposición de reubicar las casas en otro lugar 

porque el Gobierno había decidido construir una presa en donde estaba 

asentado el pueblo por ser el más apropiado para los cauces de los ríos 

que desembocarían en el conjunto de agua. 

Fue casi cinco años después que la presa quedó construida y los vecinos 

en el nuevo Buena Vista; quedaron bajo el agua las casas y la iglesia 

colonial que habían quemado los yaquis años atrás. 

Recordó que tan sólo tres años antes habían edificado una escuela 

primaria llamada Abelardo L. Rodríguez, la cual también quedó bajo el 

agua. 

 
Un pueblo con Santo 
San Carlos Borromeo es el patrono del pueblo y se encuentra en una 
pequeña iglesia de color blanco asentada en la cima de una colina. 
“Desde que era el viejo Buena Vista, el santo ya protegía al pueblo”, 
comentó don Alejandro, como lo conocen en el pueblo. 
Contó que sus antepasados le relataron que los indígenas yaquis 
intentaban acercarse al pueblo a molestar y acechaban en los matorrales 
a los productores para matarlos, pero había un militar montado en un 
caballo blanco acompañado de varias personas que los espantaba. 
¿Quién podría ser?, se preguntaban los poblanos al escuchar los rumores 

de los nativos; aquí no hay un ejército que nos proteja. 
Con el tiempo llegaron a la conclusión de que estos indígenas veían al 

mitológico San Carlos Borromeo, que desde que los españoles 
cristianizaron la región, era el santo de la iglesia en Buena Vista. 
“Algunos no corrían con suerte y sí eran masacrados por los indios”, 
resaltó, “a mi padre le pasó; por eso lo digo”. 
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Sufren habitantes pobreza y marginación 
 

Apoya el Itson comunidades 
 

Conviven estudiantes con la gente, al mismo tiempo que desarrollan 

proyectos productivos 
 
Por Blanca Laurián 
 

Según la Sedesol, más de 232 mil sonorenses no tienen dinero para comer 

y la cifra parece ir en aumento; por eso los estudiantes del Itson realizan 

un esfuerzo por apoyar a las comunidades más pobres. 

Rosa Amelia Beltrán Esparza, coordinadora de vinculación institucional, 
informó que en lo que va del año trabajaron en la comunidad de 
Buenavista, ubicada a un costado de la presa “Álvaro Obregón”, donde sus 
habitantes sufren de marginación y escasez de recursos económicos. 
Un total de 400 personas se beneficiaron con esta actividad que concluyó 
el pasado viernes por parte del Instituto Tecnológico de Sonora. 
Se desarrollaron once proyectos y participaron 30 brigadistas, enunció. 
Anteriormente ya se ocuparon de Álamos y Rosario, mismos que se 

engloban como unos de los poblados más pobres del Estado e incluso del 
País, según datos que tienen en la Secretaría de Desarrollo Social. 
Este programa consiste en que los alumnos se trasladen hacia las 

comunidades y convivan con la gente, al mismo tiempo que desarrollan 
una serie de proyectos productivos. 
Las actividades que realizan los jóvenes en su estancia son programas de 
alfabetización y hábitos de la lectura; asesoría y apoyo nutricional; 
equidad de género y educación sexual; fomento de valores éticos, 
personales y sociales; prevención de enfermedades transmitidas por los 
animales. 
Incentivar la cultura empresarial, un programa de arte y creatividad, sano 

esparcimiento del deporte y la cultura ecológica, así como un plan de 

concientización y entrenamiento sobre el uso adecuado del agua. 

Beltrán Esparza destacó que lo más importante son los proyectos 

productivos y la asesoría fiscal que reciben las familias para que exploten 

su potencial de desarrollo. 

Es muy común que la gente de los pueblos tenga conocimientos para 

realizar un producto, el cual los muchachos les enseñan a comercializar. 

En caso de no tener su propia producción, los estudiantes se encargan de 
diseñarles un proyecto de negocio que en un futuro, les ayude a tener un 

ingreso. 

“Les enseñan el uso de tecnología, a pagar sus impuestos a través de 

Internet, entre otras cosas que les pueden ser útiles”, aseguró. 

El modelo integral de apoyo comunitario tiene como objetivo principal que 
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los pobladores participen en los proyectos de los alumnos a tal grado que 

adopten una nueva forma de vivir y generen sus propios ingresos. 

Este programa lo empezaron hace un año, pero los planes son que las 

unidades de Itson Guaymas y Navojoa adopten sus microrregiones. 

Yanaki Gabriela Ahumada Carvajal, encargada del programa, señaló que a 

Navojoa corresponderá Quiriego y a Guaymas, San José y San Miguel de 

Horcasitas 

 

 

 

 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Reactivan la pesca en “El Oviáchic” 
 



 37 

Espera Buena Vista regreso de su gente 
 

Esta población cambió de lugar cuando construyeron la presa “Álvaro 

Obregón” 
 
Por Blanca Laurián 
 

Con la reactivación de la pesca, habitantes de Buena Vista esperan a casi 

la mitad de la población que emigró en el transcurso de diez años. 

Ubicados al Norte de Cajeme, viven los descendientes del pueblo que se 

hundió por la construcción de la presa Álvaro Obregón y que edificaron en 

un terreno junto al predio anterior con la indemnización que recibieron por 

parte del Gobierno. 

Los poco más de 200 habitantes que tiene el poblado sobreviven de la 
pesca, agricultura y ganadería como actividades productivas, pero pasan 
las de Caín para mantenerse contra las adversidades que se les presentan 
y que radican en la falta de tierra. 

Aunque anteriormente la población se doblaba en número, José Manuel 
Hernández Acuña, habitante del lugar, recuerda cómo se fueron yendo 
poco a poco sus paisanos. 
Las casas abandonadas abundan en el lugar, algunas son de los 
comuneros viejos que murieron pero sus herederos no vieron futuro en el 
lugar y sólo se hacen cargo del contrato ejidal que les corresponde. 

Unos han partido a Ciudad Obregón en busca de trabajo, o abandonan el 
País para hacerse de dinero. 
Otros sólo han dejado el lugar sin saber a dónde se fueron, explicó. 
A raíz de la siembra de bagre, tilapia y lobina que impulsó Ramón Corral 
Ávila, comisionado nacional de Pesca, la presa del Oviáchic ha repuntado 
significativamente su producción. 
Hasta la fecha se han efectuado cinco siembras de peces cuando había 
decaído hasta en un 80%. 

“Nosotros esperamos que esto atraiga a quienes abandonaron el pueblo o 

vengan familias nuevas en busca de trabajo”, aseguró Hernández Acuña. 
Antes existió un viejo Buena Vista que se fundó en 1523 cuando los 

españoles llegaron a esta región con intenciones de colonizar a los nativos 

que vivían ahí. 
Andrés Pérez Rivas, fraile evangelizador, propuso la fundación del pueblo 

y como eligieron hacerlo sobre una colina el nombre de Buena Vista 

resultó agradable a todos. 

En 1947, el Gobierno les hizo la proposición de reubicar las casas en otro 

lugar porque el Gobierno había decidido construir una presa en donde 
estaba asentado el pueblo por ser el más apropiado para los cauces de los 

ríos que desembocarían en el conjunto de agua. 
Fue casi cinco años después que la presa Álvaro Obregón quedó 
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construida y los vecinos en el nuevo Buena Vista; quedaron bajo el agua 

las casas y la iglesia colonial que habían quemado los yaquis años atrás. 

Recordó que tan sólo tres años antes habían edificado una escuela 

primaria llamada Abelardo L. Rodríguez, la cual también quedó bajo el 

agua. 

Cuando estaban en el anterior predio, su tierra comprendía 40 mil 

hectáreas para 187 comuneros; ahora son 184 para 178 más la parcela 

escolar. 

Los 187 comuneros recibieron 45 pesos por hectárea y apoyos para el 

traspaso de sus pertenencias al lugar en que se fundaría el nuevo Buena 

Vista. 

De Buena Vista nuevo falta mucho por hacer y los pobladores esperan con 

ansia progresar para que sus amigos y familiares no emigren a otros 

lugares en busca de mejor vida. 
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Antecedente 
 
 
 
 

Al visitar las comunidades rurales, se puede observar de lejos el paso de 

las nuevas tecnologías, el desarrollo industrial y la educación de calidad. 

Fue por eso que decidí introducirme en la tribu Yaqui durante todo un día 

para analizar sus condiciones de vida y las oportunidades que ellos 

percibían. 

Al platicar con un grupo de nativos pude ver que habitan de una forma 

precaria, además de ser una etnia dividida y con unas costumbres muy 

arraigadas. 

El objetivo era enunciar sus necesidades en Vícam Pueblo y se comprobó 
que no cuentan con servicios públicos y beben agua de una laguna 

estancada que poco tiene de higiénica. 
Los indígenas pelean por tener mejores condiciones de vida pero hasta la 
fecha no las han logrado. 
La información se publicó pero no se obtuvieron respuestas favorables, 
sino todo lo contrario, ya que los Yaquis tienen fama de recibir apoyos y 
tirarlos por la borda. 
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Luchan por mantener tradición 
 

Habla yaqui sobre carencias 
 

No han podido adaptarse a la comunidad en general por tener fama de no 

ser muy amistosos 
 
Por Blanca Laurián 
 

A un costado de Vícam Estación, la que está al paso de la carretera 

Internacional, se encuentra Vícam Pueblo, donde se encuentra la guardia 

tradicional. 

Con su vestimenta típica, camisa con botones de presión, pantalón de tela 

gruesa; las mujeres con sus faldas y blusas en satín con tonos muy 
vistosos, ésos son los integrantes de la Tribu Yaqui. 
Desde siempre han luchado por mantener sus tradiciones, principalmente 
religiosas, pero no han podido adaptarse a la comunidad en general por 
tener fama de no ser muy amistosos. 

Las ciudades avanzan a pasos agigantados, cada vez hay mayor 
tecnología e inventos que hacen la vida del hombre más sencilla. 
Pero los yaquis no tienen estas virtudes en el pueblo de Vícam. 
Y es que batallan hasta para obtener agua potable, pues el pozo que les 
pusieron en el sexenio del gobernador Manlio Fabio Beltrones, trabaja con 

energía eléctrica y ellos no la tienen desde hace más de un mes porque no 
tienen recursos para pagar el costo de su funcionamiento. 
La deuda es por el orden cercano a los 70 mil pesos, así que se han tenido 
que conformar con esperar la lluvia para tomar el vital líquido de una 
pequeña laguna que se forma en una ladera ubicada a la orilla del pueblo. 
Como no pasa por ningún tipo de inspección sanitaria ni potabilización, los 
habitantes corren riesgos de enfermarse por estar obligados a beber esa 
agua turbia. 

Lorenzo Molina Buitimea, secretario de la Tribu Yaqui, resaltó que 
mientras no se resuelvan los problemas de discordia que hay por 

abundancia de gobernadores en Vícam y Belem, no podrán avanzar. 

“Aquí el gobernador es Blas Espinoza García”, señaló, “no es nadie más”. 

Argumentó que esta división afecta las relaciones que pudieran tener para 
gestionar con las autoridades del Estado o federales que los apoyen para 

desarrollar sus comunidades. 

 

Se habló de soluciones 

El mes pasado se reunieron con integrantes de la tribu el gobernador de la 
entidad, Armando López Nogales, y la titular de la Oficina para el 

Desarrollo de Pueblos Indígenas de la Presidencia de la República, Xóchitl 
Gálvez Ruiz. 



 42 

Ahí se dijo que no había conflictos internos en la tribu, pero en Vícam 

pueblo dijeron desconocer a qué unificación se refieren pues ésta no 

existe. 

“Aquí no sabemos nada sino que el problema cada vez se está 

recrudeciendo más, además que cualquier acuerdo a que lleguemos debe 

ser tratado aquí”, exclamó mientras señalaba la construcción de madera y 

palma que representa la guardia tradicional. 

“Las mentiras de los gobernantes se han escuchado a través de la historia 

pero sólo se han seguido intereses personales”, comentó, “esperamos que 

esto termine pronto para ponernos a trabajar”. 

Con quien sí están agradecidos es con Víctor Manuel Castillo Valenzuela, 

procurador de asuntos indígenas en el Estado, quien los apoyó para 

reconstruir las instalaciones de la comandancia. 

“El objetivo es unificar y trabajar”, indicó Molina Buitimea, “queremos 
saber qué es lo que pasa con el problema de la cuchilla, de los linderos 
pues a nosotros nadie nos ha dicho nada”, respingó. 
Del distrito de riego, mencionó que la etnia no está preparada para 
recibirlo y que hasta la fecha no han visto cuentas claras de que les 
garanticen la transferencia. 
“Invitamos al Gobernador a que venga aquí a la guardia tradicional para 
que se dé cuenta de que los firmantes de aquel evento son impostores”, 
exclamó. 
Respecto a su regidor étnico, mencionó que está por terminar su periodo 
dentro de un mes y hasta la fecha no lo conocen. 

 
Falta trabajo 

“Necesitamos que haya trabajo y qué mejor que las fuentes de empleo 
sean de este mismo pueblo, pero necesitamos el apoyo del Gobernador”, 
dijo Molina Buitimea. 
La mayoría de los pobladores son carboneros, pero no hay trabajo; otros 
tienen tierras pero se ven obligados a rentarlas a muy bajo precio. 

“No sabemos qué va pasar con los niños”, aseveró, “los padres de familia 
tratan desesperadamente de buscar trabajo pero a veces no hay”. 

Afirmó que Espinoza García quiere créditos para la tribu y que los líderes 

no se metan, así como los secretarios tomen conciencia de que dejen los 5 
mil pesos que reciben y se dediquen a arreglar el conflicto. 

 

Otros rubros importantes 

En cuanto al rubro de salud, Molina Buitimea explicó que cuentan con una 

promotora que trabaja las 24 horas del día por 225 pesos mensuales. 
Por educación, señaló que el panorama se ve empañado porque cuentan 

con maestros bilingües pero poco capacitados para dar educación inicial. 

“Se había dicho que nos apoyarían con el programa desayunos escolares, 

pero tampoco fue cierto, pues el producto lo venden a los niños entre cinco 



 43 

y diez pesos”, aseguró. 

Por lo contrario, reveló que en una ocasión vio 40 paquetes de desayunos 

escolares que estaban de oquis en la comisaría de Vícam porque no se 

habían podido comercializar, pero aun así no los obsequiaron. 

Tampoco cuentan con un programa de becas, pues en la Secretaría de 

Educación y Cultura les dijeron que no podían otorgárseles por falta de 

presupuesto. 

“Hay gente de la etnia que llega a ser profesional o semiprofesional, pero 

no encuentra oportunidades de un buen empleo”, enunció. 

También señalaron la falta de apoyo a la vivienda, ya que sus casas 

actuales se gotean; en cuanto a deporte mencionaron falta de promoción 

entre la juventud para que no proliferen más los vicios en la etnia. 

“Aquí esperamos a cualquier autoridad en este recinto para platicar acerca 

de los problemas de la etnia y de las posibles soluciones que podemos 
emprender”, indicó Molina Buitimea. 
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Antecedentes 
 
 
 
 
 

Es común que al circular por las calles de cualquier ciudad, alguien se tope 

con un cafre del volante y surja la pregunta: ¿Y este como le haría para 

conseguir su licencia de conducir?…, si es que la tiene. 

Pero resulta que a través de una investigación que se efectuó en la 

Agencia Fiscal de esta ciudad, se comprobó que efectivamente no hacía 

falta ningún requisito para obtener el carnet. 

Para comprobar la ilegalidad bastaron escasos 20 minutos que fue el 

tiempo que se necesitó con el “gestor”, que únicamente requirió un acta 
de nacimiento y comprobante de domicilio para tramitarme una licencia 
sin saber manejar un vehículo. 
No hubo examen de la vista, ni de manejo, sólo una “lanita” extra para 

obtener la preciada credencial. 
Esta misma práctica se realizó en todas las corresponsalías y matriz de El 
Imparcial, así que resultó un trabajo muy complejo que me llevó junto con 
mis compañeros José Guerra y Rubén Ruiz a ganar el premio a la 
Excelencia Periodística 2003 que otorga la Sociedad Interamericana de 
Prensa. 

En cuanto a los resultados que se obtuvieron de este reportaje, los 
gestores no fueron retirados de la Agencia Fiscal, pero sí se hicieron 
obligatorios los requisitos para obtener una licencia, principalmente la 
aprobación de una prueba de manejo. 
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Otorgan licencias sin cubrir requisitos 
 
Blanca Laurián 
 

Mientras los jefes policiacos aseguran que un trámite de licencia es 

estricto y no permite alteraciones, en la realidad cualquier cafre del 

volante puede adquirir el preciado documento sólo con dinero y una 

identificación, o incluso alguien que no sepa manejar. 

De cada diez solicitantes de licencia que hacen examen de vialidad en el 

Departamento de Tránsito, unos tres reprueban, según indicó Luis Alonso 

Hernández Herrera, encargado de esta área. 

Pero se estima una gran cantidad de personas que emplean los servicios 

de un gestor para acelerar el trámite y obtener con seguridad una licencia. 

Antes que cualquier persona, los llamados gestores se encuentran en la 
puerta del edificio de la Agencia Fiscal dando la bienvenida a quienes se 
acercan con intenciones de realizar algún trámite. 

“¿Vas a sacar licencia... revalidar tus placas... le podemos ayudar en 
algo?”, dicen todos casi a una misma voz. 
Cerca de cinco personas con sus respectivos ayudantes son los gestores 
que pueden encontrarse en el edificio de esta ciudad; su equipo se 
compone de una simple máquina de escribir mecánica o antigua. 
Están juntos pero no revueltos, pues para cada quién hay entre 10 y 20 
clientes, aunque hay días mejores, según informantes de ese gremio. 

“Muéstrame tus documentos y te ayudo a que no batalles mientras ‘yo 
realizo todos los trámites por ti”, es la expresión que motiva a las personas 
a actuar de forma incorrecta, aunque vaya con intenciones de realizar sus 
diligencias de forma reglamentaria y efectuando sus exámenes. 
Y es que para tramitar una licencia de conducir de forma correcta se 
necesita, además de credencial de elector, comprobante de domicilio, acta 
de nacimiento y un gasto de aproximadamente 350 pesos, efectuar un 
examen de tránsito y una revisión médica por parte de Cruz Roja. 

Quienes llegan al edificio fiscal, no desean someterse a exámenes de 

vialidad, por lo que se estima un 80% de personas que deciden aceptar los 
servicios de un gestor. 

Unos ni lo dudan y llegan directamente con los que aligeran la carga de 

tramitar el tan preciado documento por los automovilistas. 
Algunos ciudadanos como Mario Alfonso Manríquez Salas aplauden el 

hecho de que exista una opción que les facilite realizar trámites que 

consideran burocráticos. 

“Ni me beneficia ni me afecta que estén estos señores afuera de la Fiscal, 

si hay gente que les quiere pagar lo seguirán haciendo, quien no quiera 
hacerlo pues que haga los exámenes y ya”, aseguró. 

Otros como Marco Antonio Vélez Arias reprobaron que exista esta forma 
de sacar una licencia pues con ello se fomenta la pereza y la 
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deshonestidad. 

“¿Cómo le voy a andar pagando a un fulano para que haga lo que yo puedo 

hacer solo y saliéndome más barato?”, cuestionó, “pero ya nos gustan las 

cosas chuecas a nosotros los mexicanos”. 

 

¡A ver muéstreme su licencia! 

Cualquiera que sea el motivo por el que detuvo a un automovilista, un 

tránsito después de decir ¡Buenas...! siempre le exige su licencia. 

Al mostrar la persona este documento, el oficial “comprueba” que no 

puede referirle que conduce mal, porque supuestamente, está calificado 

por las autoridades para manejar por cualquier calle o camino. 

Si el individuo opera el vehículo de forma inadecuada trayendo licencia, se 

avocan a ver si anda ebrio o somnoliento, pero nunca le hacen la 

pregunta: ¿Alguien te ha puesto un examen de vialidad alguna vez? 
Según Leonel Ceballos Ruiz, jefe de Tránsito Municipal, el control que 
llevan para la emisión de licencias es estricto y consiste en ofrecer un 
curso de capacitación en reglas de vialidad que está abierto a cualquiera 
que desee tomarlo. 
Aclaró que no es ilegal efectuar un trámite con gestor pues hay muchas 
personas que trabajan o por alguna otra razón no cuentan con tiempo 
suficiente para hacer varias filas.  
“Lo que sí nos preocupa es que la comunidad se preocupe por aprender el 
Reglamento de Tránsito y conozcan cuando cometen una infracción”, 
señaló, “podemos ajustar horarios para que la gente tenga la oportunidad 

de venir a conocer las reglas de vialidad”. 
 

Con dinero... todo baila 
Quienes llegan a elaborar un trámite con un gestor entregan una copia de 
su credencial de elector, un comprobante de domicilio y 550 pesos. 
Después de una media hora, en la cual no fue necesario que permaneciera 
en la Fiscal, la persona puede acudir por su solicitud con el gestor, la cual 

estará ya con los sellos correspondientes de Tránsito y Cruz Roja sin haber 
presentado un solo examen. 

Una persona que no sabe manejar puede sacar licencia hasta en la 

modalidad de chofer, así como aquel menor de edad que no sabe conducir, 
pero su papá le otorga una firma de autorización para que obtenga un 

permiso. 

Otros sí saben operar un vehículo, pero no tienen una idea de lo que son 

las reglas de vialidad para transitar en la ciudad sin provocar accidentes. 

Aquellos que inicialmente pensaron en sacar su carnet de forma individual 
pero reprueban el examen de tránsito, también acuden a un gestor pues 

en el sistema de tránsito se registra manualmente la aplicación de 

exámenes por lo que no se percatan que es un reprobado en vialidad. 
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"Regalan" las licencias de conducir 
 
Rubén Ruiz, Blanca Laurián y José Guerra 
 

Saber conducir, tener buena vista, incluso saber leer, no son requisitos 

para que en Sonora se obtenga una licencia de manejo, sea de 

automovilista o chofer. 

Una investigación realizada por EL IMPARCIAL en Hermosillo, Nogales y 

Ciudad Obregón, comprobó que con sólo “contratar” a un gestor en las 

afueras de las agencias fiscales, se pueden obviar los requisitos más 

fundamentales para obtener el documento. 
La corrupción que impera entre empleados de dichas agencias fiscales, 
médicos legistas y personal de Tránsito Municipal en los tres 
ayuntamientos más grandes del Estado, quedó demostrada. 

Con sólo aportar un promedio de 150 pesos más de lo normal se obtuvo 
licencias de manejo para personas que nunca en su vida han conducido un 
automóvil. 
En Hermosillo, casi al mismo tiempo en que se realizaba la investigación, 
el jefe de Tránsito, Alberto Pereyra Galaz, aseguró que ellos son estrictos 
con las pruebas de manejo a los automovilistas que solicitan su licencia de 

conducir.  
Pero en la realidad sólo fue necesario contactar a un gestor de nombre 
Francisco Duarte Valenzuela por fuera de la agencia fiscal del Centro de 
Gobierno, pagarle 550 pesos y de un día para otro se obtuvo la licencia. 
 
Más barato 
La sorpresa fue en Nogales, donde la licencia se obtuvo en sólo 40 
minutos, pero además el trámite resultó ser más barato a través de un 

gestor, que siguiendo el procedimiento normal. 

En esta ciudad fronteriza se recurrió a una oficina llamada “Servicios 
Leonel”, ubicada en un área cercana a la Agencia Fiscal, donde se pagaron 

470 pesos por el documento, mientras si se hubiera realizado todos los 

pasos de ley, el 
costo sería de 482 pesos, es decir, 12 pesos más. 

En Ciudad Obregón no es diferente la situación. 

Con 550 pesos y media hora de tiempo se pudo obtener el documento que 

declara a los ciudadanos aptos para conducir un vehículo en cualquier 

parte del País. 
En Cajeme los mismos gestores, que están debidamente organizados por 

fuera de la Agencia Fiscal, estiman que el 80% de las personas que acuden 
a tramitar su licencia lo hace con su ayuda, por lo que sólo el 20% cumple 
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con el proceso que marca la ley. 
 
 
 
 
 

Quieren gestores evitar "coyotismos" 
 
Blanca Laurián 
 

A evitar “coyotismo” en la Agencia Fiscal, solicitó la Unión de Gestores 

Fiscales del Valle del Yaqui pues ponen en detrimento esta profesión que 

por ningún motivo debe incurrir en irregularidades. 

Arturo Piña Gutiérrez, presidente de la agrupación, declaró que a causa de 
quienes permiten tramitar una licencia sin aplicación de exámenes 
médicos y de tránsito, el término gestor se ha desmerecido. 
Expuso lo anterior en referencia al reportaje publicado en EL IMPARCIAL 
en la edición Obregón, donde se comprueba que cualquier persona puede 
sacar una licencia si proporciona dinero a quienes se encuentra en la 
puerta de la Fiscal. 
“Ellos no son gestores, son ‘coyotes”, replicó, “los 29 gestores que 
pertenecemos a la Unión sabemos que está prohibido tener un puesto u 

oficina de gestoría a menos de 100 metros de la Agencia Fiscal”. 
Piña Gutiérrez explicó que ellos siempre se han manifestado de los que se 

dicen gestores y trabajan de manera ilícita los cuales afectan su imagen y 
credibilidad entre la comunidad. 
“Hemos enviado muchos escritos a la Secretaría de Finanzas y al Agente 
Fiscal para que verifiquen esta actividad y soliciten a estas personas que 
hagan las cosas bien o no las hagan”, refirió, “si tomaran ellos cartas en el 
asunto también la gente se quitaría la idea de que trabajadores de la Fiscal 
están coludidos en las irregularidades”. 

El dirigente resaltó que un gestor real es aquel que tiene una oficina y que 
acude a la Agencia Fiscal sólo a realizar sus trámites y regresar a su 

inmueble; además de portar una gafete donde se indica el nombre y el 

sello que lo autoriza como tal. 
“Aquellas personas que circulan por fuera del edificio estatal en busca de 

clientes, sin una identificación ni oficina fija, no está autorizado para ser 

gestor y puede realizar trámites de los llamados imposibles”, mencionó. 

Piña Gutiérrez explicó que al acudir con él una persona que desea licencia 
por primera vez, no se escapa del examen, que puede obtener en su 

misma oficina donde tiene copias. 

“Cuando las personas ya tuvieron credencial no hay necesidad de 

exámenes”, afirmó, “aunque si consideramos que no sabe manejar muy 

bien no podemos dejarla ir porque nosotros estamos registrados y 
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firmamos que lo vimos apto para hacerlo”. 

Especificó que un 65% de los que acuden al trámite son renovaciones pero 

el 35% restantes se someten a la prueba de vialidad. 

“Nuestro nombre está en juego porque cada trámite que efectuamos lo 

tenemos que firmar”, señaló. 

 

 
 
 
 
 

Obtiene galardón de la SIP 
 

Gana EL IMPARCIAL premio de Excelencia 
 

La serie de reportajes sobre la corrupción en la expedición de licencias de 
conducir le valió el reconocimiento  
 
Redacción (PH) 
 

El equipo de redacción de EL IMPARCIAL fue galardonado con el Premio a 
la Excelencia Periodística 2003 por la Sociedad Interamericana de Prensa 
(SIP), en la categoría Periodismo de Profundidad. 
Por la serie de trabajos publicados en cuatro diferentes fechas del año 

pasado, que pusieron al descubierto la corrupción en la expedición de 
licencias de conducir en el Estado, la SIP galardonó a esta Casa Editorial. 
Los reporteros que participaron en esta serie de trabajos publicados en 
enero, febrero, junio y diciembre del 2003 fueron: Luz Arredondo, Rubén 
Ruiz, Blanca Laurián, Francisco Reza, Ramón García, Luis González, 
Virginia de Viana y José Guerra, entre otros. 
El Premio en la categoría Periodismo de Profundidad este año fue 

auspiciado por el diario Miami Herald y dado a conocer ayer en Miami, 

Florida, junto con el resto de los premios. 
Cabe destacar que se otorgó un reconocimiento póstumo al ex editor de 

Zeta Francisco Ortiz, quien fue asesinado por presuntos narcotraficantes 

ante unos meses en Tijuana, Baja California.  

Cabe destacar que se otorgó un reconocimiento póstumo al ex editor de 

Zeta Francisco Ortiz, quien fue asesinado por presuntos narcotraficantes 
ante unos meses en Tijuana, Baja California.  

La SIP otorgó en forma póstuma el Gran Premio a la Libertad de Prensa a 

Ortiz Franco, codirector y periodista del semanario Zeta, de Tijuana, 

asesinado el 22 de junio del 2004.  
La Comisión de Premios resaltó la alta calidad de los trabajos periodísticos 

presentados por los 400 participantes del concurso. 
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La Comisión de Premios resaltó la alta calidad de los trabajos periodísticos 

presentados por los 400 participantes del concurso. 

Los galardonados recibirán sus premios durante la Asamblea General en 

octubre en la ciudad de Antigua, Guatemala.  

Los premios consisten en la entrega de 2 mil dólares por cada categoría 

junto con un diploma o placa. 

 
 
 

Premia SIP a EL IMPARCIAL 
 
Redacción 
 

La Sociedad Interamericana de Prensa (SIP) reconoció ayer a EL 
IMPARCIAL con el premio "Periodismo en Profundidad", por la serie de 
reportajes dedicados a exhibir la corrupción en el otorgamiento de licencia 
de manejar en Sonora. 
En el evento de clausura de la 60 Asamblea Anual de la SIP, se resaltó el 

trabajo realizado por el equipo de redacción, al demostrar con pruebas 
irrefutables la forma en que operaban los "gestores" de licencias en 
contubernio con autoridades de Tránsito y de las agencias fiscales de 
varios municipios de Sonora. 
En la entrega de los galardones a lo mejor del periodismo del continente 

americano, se destacó al reconocimiento póstumo al ex editor de Zeta de 
Tijuana, Francisco Javier Ortiz Franco, asesinado presuntamente por el 
narcotráfico el pasado 22 de junio. 
Gabriela Ramírez, viuda del periodista tijuanense, recibió una gran 
ovación de parte de los miembros de la SIP. 
“A mi esposo lo acabaron las balas de la intolerancia, de los sectores de 
México que no toleran el periodismo independiente”, dijo Ramírez, quien 
viajó a Guatemala acompañado de su hijo mayor y otros familiares. 

En entrevista, quien fuera esposa de Ortiz Franco comentó que ninguna 

autoridad le ha informado a ella sobre los avances de la investigación y 

sólo se ha enterado a través de los medios de comunicación. 

La SIP premió por su trabajo de excelencia a periodistas de los diarios La 

Provincia, de Morelia, Michoacán; a Gary Marx del Chicago Tribune y a 

Susan del Ferris del Cox News Servicie. 
Timothy O´leary del Dallas Morning News; Márcia Brasil del O Día de 

Brasil, Enrique Patiño de El Tiempo, de Colombia y a Ricardo Clement de 

La Prensa Gráfica, de El Salvador, también recibieron su reconocimiento. 
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Antecedentes 
 
 
 

Desgraciadamente las condiciones de vida no son equitativas; por 

diversas condiciones cada colonia tiene sus necesidades, pero cuando 

esas peticiones son de agua, luz, drenaje o agua potable, la situación se 

vuelve desesperante para quienes carecen de los servicios básicos. 

A continuación incluí tres ejemplos del sufrimiento que atraviesan quienes 

no cuentan con cualquiera de los servicios básicos. 

En el caso de El Chorizo, no han podido ayudarlos porque se trata de una 

invasión terrenos federales contiguos a la vía del tren, los cuales no 

pueden ser comercializados. 

Pero los vecinos no pierden la esperanza que algún día puedan leer un 

libro en casa por la noche. 
En una visita que se efectuó a la colonia por la tarde-noche, se pudo 
comprobar que los habitantes utilizan baterías de carro para tener un foco 
o abanicos en tiempo de calor, pero deben economizarla al máximo 
porque les cuesta cara. 
Por el lado de Las Villas se efectuó un recorrido para observar la situación 
expuesta por los vecinos de la falta de luz, pero aquí la causa resultó ser 
un incumplimiento de la compañía constructora. 
Y en El Realito, los habitantes, además de luz, suplicaron la falta de agua 

potable, pero hasta la fecha no tienen una solución definitiva. 
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Sobreviven sin agua ni luz 
 

Vecinos de “El Chorizo”, en la salida Norte de Obregón, padecen 

condiciones precarias 
 
Blanca Laurián 
 

Don Gregorio Cázarez Carrasco tiene 58 años pero 30 de ellos los ha vivido 

en condiciones preca-rias por la falta de agua y luz en la colonia El Chorizo. 

Por ser terreno federal, el Ayuntamiento de Cajeme no puede legalizar el 

terreno, a pesar de que la empresa Ferrocarriles de México les donó los 

lotes antes de que desapareciera. 

Sus hijos y nietos nacieron allí y han tenido que batallar porque tampoco 

tienen servicio de drenaje en este asentamiento ubicado a unos 20 
kilómetros al oriente de la vía del tren en la salida Norte de esta ciudad. 
Junto con sus vecinos se han propuesto que este año tienen que conseguir 

electrificar la invasión, pero mucho depende de la disponibilidad de las 
autoridades municipales para puedan lograr su objetivo. 
Hace casi cuatro semanas que se reunió un grupo de personas y acudieron 
al programa de Cabildo llamado Municipio Abierto, donde dos martes del 
mes las autoridades atienden directamente las necesidades vecinales. 
En esa audiencia se presentaron con su petición de luz eléctrica por 
escrito, esta fue recibida y se quedó en que el alcalde de Cajeme, Ricardo 

Bours Castelo, haría todo lo posible por llevar a estos vecinos a una pronta 
solución a uno de sus tantos problemas ocasionados por la falta de un 
título de propiedad. 
Ellos están conscientes de que no llegarán a ser los dueños legítimos del 
terreno en que habitan, mientras no haya una modificación en las leyes 
donde se elimine que los terrenos federales puedan comercializarse. 
Pero confían en que con un poco de voluntad, el Ayuntamiento puede 
lograr que autoricen a Comi-sión Federal de Electricidad que se hagan 

contratos de luz eléctrica en ese lugar. 

El Chorizo es una sola hilera de casas en las cuales son visibles los grandes 

árboles, ya que así las personas obtienen un poco de fresco para 

sobrepasar las temperaturas por encima de los 42 grados que aquí se 
alcanzan durante el Verano. 

El día que los vecinos platicaron su situación, pudieron contarse por lo 

menos 25 familias sin el su-ministro de luz. 

Otras 10 viviendas sí tienen electricidad porque en una ocasión alguien 

gestionó que así fuera, ex-puso María de Jesús Maldonado Herrera, 
representante de los vecinos. 

“Creo que si pudieron ponerles luz a ellos, se puede hacer con estas 

personas”, dijo. 

Este día los habitantes de El Chorizo piensan venir a solicitar una audiencia 
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con el Alcalde para de-terminar cómo se resolverá su situación y si hay 

esperanzas de que acaben los días que llevan vi-viendo de manera 

precaria. 

 

Estudian a media luz 

En esta colonia también vive Lilián Cecilia Cruz Soto, de 14 años de edad, 

quien está en segundo grado de secundaria y desea ser maestra de 

escuela cuando sea grande. 

Y para ayudar un poco a sus padres también estudia belleza por las tardes 

y trabaja de vez en cuando cortando el cabello de sus vecinos. 

Pero esas actividades diurnas le impiden tener tiempo para hacer sus 

tareas y por eso tiene que hacerlas de noche con una veladora como su 

única fuente de luz. 

Igual que ella hay por lo menos un estudiante en cada uno de los hogares 
de esta colonia quienes pueden tener severos problemas de pérdida de 
visión por forzar sus ojos a leer con poca luz. 
No obstante se encuentran los ancianos y niños pequeños quienes en cada 
verano sufren enferme-dades diarréicas a causa del calor e incluso 
algunos hasta llegan a deshidratarse. 
Don Gregorio externó que confían en que la actual administración no los 
abandonará porque pe-queños como Daniela Soto Torres, de dos años de 
edad, no merecen un futuro precario sin agua, luz ni drenaje. 
Futuro que también les impide construir más que una casa de cartón pues 
sin los servicios básicos es muy difícil que puedan aspirar a un mejor nivel 

de vida. 
 

Pueden pagar 
La mayoría de las familias que habitan la también nombrada colonia 
Veracruz son trabajadores del Ayuntamiento o pepenadores del basurón 
municipal. 
Aunque su sueldo es escaso, ellos se abastecen de luz para abanicos en 

Verano cargando baterías para auto y conectándola al aparato con una 
duración de poco más de tres días. 

Cargar una batería les cuesta 30 pesos, por lo cual se estima que en este 

rubro destinan unos 300 pe-sos al mes, sin contar los cerca de 40 que 
prodigan en veladoras. 

“Con eso que gastamos, claro que podemos pagar un recibo de luz para 

tener nuestros abanicos y talvez un radio o una televisión y no estar tan en 

la prehistoria”, señaló Lorenzo Cruz Valdez, veci-no del lugar. 

Cuando no les alcanzó para cargar su pila pues deberán dormir afuera de 
sus casas lo cual significa que servirán de banquete nocturno para los 

mosquitos y por lo tanto, no podrán conciliar el sueño. 

 

Falta de agua 
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Una pipa se ve pasar con frecuencia en la mencionada colonia y quien esté 

disponible sale a abastecerse de agua para bañarse, lavar y cocer los 

alimentos. 

Este ha sido el único servicio que el Ayuntamiento les ha brindado desde 

hace más de 20 años. 

“A los pocos días de que llegamos aquí (1973), caminábamos hasta 

Esperanza o a la planta Pemex para juntar agua”, explicó Don Gregorio. 

Unos ocho años después y tras varias gestiones, obtuvieron el derecho a la 

pipa de agua potable y desde entonces no ha habido más avances en esta 

prestación. 

 

¿Una reubicación? 

En una junta con los vecinos, algunos externaron su acuerdo a una 

reubicación, pero resaltaron que no desean que fuera muy lejos del sector 
porque sus trabajos están en el perímetro de la actual ubicación de sus 
viviendas. 
Pero la gran mayoría tiene arraigo en el sector y pretenden luchar hasta el 
final por tener una morada más digna en El Chorizo. 
Otra solución sería que les vendieran el terreno pero cuando se lo pusieron 
al Presidente Municipal, este les aclaró que no había muchas posibilidades. 
Aún así ellos coincidieron en que continuarán su gestión para que la 
colonia prospere principal-mente para los pequeños que no pidieron nacer 
ahí pero ya les tocó sufrir la marginación al lado de sus padres. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Falta también educación y luz 
 

Reclaman agua y salud habitantes de El Realito 
 

Comunidades como Cumuripa y El Porvenir están casi olvidadas por las 
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autoridades 
 
Blanca Laurián 
 

El Realito y Cumuripa son comunidades casi olvidadas donde sus 

habitantes reclaman servicios básicos como agua, luz, salud, educación, 

entre otros. 

Mientras que en las ciudades de la entidad se preparan para enfrentar 

problemas laborales e inseguridad pública, en la sierra Sur las 

comunidades más pobres soportan rezago y sequía. 

Las autoridades municipales reconocen que hay atrasos, pero aseguran 

estar comprometidos a gestionar mejores condiciones de vida para sus 

pobladores. 

De El Realito a Cumuripa hay unos 40 kilómetros de distancia, pero 

quienes visiten estos pueblos tienen que olvidarse de ver calles 
empedradas, pues se encuentran a más de cuatro horas, atravesando por 
un camino de terracería.  
Al pasar ese camino accidentado que rodea la presa del Oviáchic se 
encuentra Cumuripa y pegado a Rosario Tesopaco, El Realito. 
Pareciera que no hubiera más de Cajeme después de Cumuripa, donde 
hay hasta una Telesecundaria, pero 40 kilómetros más arriba están los 
realenses, quienes a veces sienten recibir más apoyo del Municipio de 
Tesopaco, con quienes colindan al Norte. 
No existe camión foráneo que llegue hasta El Realito y les dé la 

oportunidad de transportarse a otros poblados o a la ciudad; si hay que 
moverse, deberán pedir aventones. 
Son pueblos dedicados a la ganadería pero los problemas de la sequía y 
bajos recursos económicos ocasionan que pierdan animales con 
frecuencia o que tengan bajo peso, haciéndolos poco rentables. 

En Cumuripa hay un dispensario donde realizan brigadas de salud, 

vacunación, análisis cérvico uterino y de hipertensión, así como campañas 
antirrábicas. 

Pero es menester que cada delegación cuente con su respectivo centro del 

Sector Salud, donde haya médicos permanentes que puedan atender a los 
habitantes. 

Consciente de las deficiencias por las que atraviesan algunas delegaciones 

de Esperanza, Juan García Molina, comisario del lugar, explicó que tienen 
un plan de mejoramiento para detonar esas regiones. 

Reveló que existe un proyecto para desarrollar la minería en Cajeme, 

junto con Suaqui Grande y Rosario Tesopaco. 

Se busca que produzcan oro, plata, molibdeno y algo de cobre, puntualizó. 

“En este plan se incluyen opciones de progreso para Cumuripa, El Realito 
y El Porvenir”, destacó. 

Pero mientras se concreta ese proyecto, comisario y delegados deberán 
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gestionar ante el Ayuntamiento mayores beneficios para los pobladores. 

“Hicimos un recorrido por Cumuripa, El Porvenir y El Realito porque es 

necesario brindarles una mejor calidad de vida a esa gente”, coincidió con 

Manuel Ramón Leyva Acosta y Fabián Vivián Carlos, delegados de 

Cumuripa y El Realito respectivamente. 

En cuanto a educación en El Realito, resaltó que ya cuentan con un 

docente exclusivo, el cual sólo se ausenta del poblado durante los fines de 

semana. 

Reconoció que le hacen falta mejoras significativas al plantel educativo. 

Además enviarán un equipo que bombee agua de forma eficiente, ya que 

la que tienen a la fecha es eficiente en sólo un 60%, dijo García Molina. 

“Brindaremos apoyo para viviendas, agua, servicios básicos, luz a través 

de placas solares”, detalló. 

Resaltó que hay pláticas fuertes para electrificar El Realito a mediano 
plazo, bajando la cablería desde Suaqui Grande. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Resienten calorón en Las Villas 
 
Por Blanca Laurián 
 

Saúl y Evelin, de 7 y 8 años de edad respectivamente, poco saben de los 

problemas que pasan en su colonia, sólo sufren las consecuencias de estos 

con la falta de luz eléctrica. 
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Ellos viven al lado de sus padres en el fraccionamiento Las Villas, Los Arcos 

sección 2, donde la constructora Sintec incumple hasta la fecha la 

promesa de venta que les hizo de casa con todos los servicios básicos. 

El problema se ubica en la calle Huixtla, entre Escuinapa y París, donde los 

vecinos se han visto en la necesidad de tomar luz directamente de los 

postes. 

Pero esta situación acarrea peligro para las familias del sector pues los 

cables están al descubierto y cualquier niño o incluso personas adultas 

pueden sufrir una descarga en un descuido. 

Además que toman la energía eléctrica de una sola casa lo cual provoca 

que se boten los térmicos a cada rato dejándolos nuevamente sin luz. 

En esta cuadra son quince familias afectadas, en su mayoría matrimonios 

nuevos con hijos de corta edad. 

La preocupación aumentó cuando la noche del pasado martes se dejó 
venir una tormenta eléctrica que cortó la luz. 
Si se quedaban adentro de sus hogares el calor los derretía y si salían a la 
intemperie la lluvia los empapaba. 
“No se podía estar en esos momento y muchos se fueron de la colonia a 
dormir con sus familiares”, aseguró Armida Gil Reyes, quien vive en el 
domicilio con número 2013 de ese sector. 
“Los que no se pudieron ir anoche de la colonia se quedaron echándole aire 
a sus hijos pequeños con una cartón”, detalló, “no podemos seguir así”. 
Algunas familias tienen cerca de un año viviendo en la mencionada cuadra 
y escuchando las promesas por parte de los encargados de la constructora 

que el problema se resolverá, pero no sucede. 
Por parte de la constructora se dijo que el problema está por resolverse 

pero así llevan un año de los cuáles y los peores momentos son los que 
pasan ahora con las altas temperaturas. 
Al acudir a las oficinas de Sintec la secretaria indicó que el ingeniero 
encargado de nombre Daniel Coronado Soto no se encontraba en la 
ciudad. 

A nombre de la empresa, Daniel Miranda Calderón, almacenista del 
fraccionamiento, señaló que el problema tendría que resolverse ayer 

mismo y prometió a los colonos que no sufrirían calor esa noche. 

Aclaró que él no estaba encargado de la obra y que sólo salió a atender a 
las representantes de las quince familias afectadas. 

Pero no pudo responder por qué los vecinos tienen unos medidores que 

colocaron por parte de la constructora que llamaron “de parapeto” el 

personal de la Comisión Federal de Electricidad que espera el contrato 

para establecer la corriente eléctrica. 
“Él siempre atiende nuestras quejas y trata de ayudarnos”, afirmó 

Guadalupe Servín Mora, quien vive en el número 2049. 

Desesperanzado, Saúl Coronel Núñez, otro vecino del lugar, resaltó que 

los descuentos por parte de Infonavit continúan y la constructora sólo 
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calma los ánimos pero no les resuelven el problema. 

Y mientras encuentran una solución, las personas tendrán que seguir 

soportando las bajas de luz que les quema sus aparatos electrónicos. 
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Antecedentes 
 
 

Por si no fueran pocas las necesidades de los cajemenses, todavía vienen 

falsos profetas a prometer futuros promisorios a cambio de unos billetes. 

Estos timadores fueron detectados por la propia comunidad que cayó en 

sus garras y se quedó sin dinero y con la pura vergüenza. 

Para conocer mejor a estos pecualiares personajes decidí hacerme pasar 

por una cliente que necesitaba salud, dinero y amor. 

Los fraudeadores cayeron en mi trampa y me dijeron todo lo contrario a lo 

que realmente sucedía en mi vida en ese momento. 

El reportaje que los evidenció apareció el 22 de julio de 2003 y para el 

siguiente día, los ángeles protectores emprendieron su vuelo de esta 

ciudad. 
El edificio se puso en renta el día 28 de julio de 2003. 
En este reportaje pude observar el efecto que pueden ocasionar los 
medios de comunicación cuando revelan una verdad que hace daño a la 
comunidad. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Los ángeles protectores 
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Prometen una vida mejor 
 

Las autoridades dicen estar a la espera de alguna denuncia para poder 

actuar contra este tipo de organizaciones 
 
Por Blanca Laurián 
 

Verdad o estafa son las vertientes que fluctúan alrededor de los que se 

hacen llamar “Ángeles Protectores”, cuyas ‘alas’ cobijan a cientos de 

personas en cada ciudad.  

Pero ¿realmente son unos redentores? o ¿simplemente se mofan de la 

debilidad humana por aquello que desconoce y al final lo considera como 

verdad?.  
Desde hace varios meses se publicitan en radio y televisión sin tener una 
autorización que les permita llevar a cabo la actividad que daña la 
economía familiar y en muchas ocasiones de los que menos dinero tienen, 
aunque también son visitados por las mujeres adineradas. 

Aprovechar de la ingenuidad de las personas  se ha convertido en un buen 
negocio ante el gran número que acuden a las salas de los mencionados 
“Ángeles”, que a pesar de todo, no aceptan ser llamados “brujos”, pero 
que no se les puede nombrar definitivamente “dioses”. 
Al llegar al domicilio ubicado en calle Chihuahua número, número 169 Sur, 

entre Hidalgo y Guerrero, de la colonia Centro, se encontró un pequeño 
local para nada espectacular como se anuncia en radio y televisión; 
aunque estos no son los únicos que trabajan en Cajeme. 
Quien ingresa al recinto de los “Ángeles Protectores”, inmediatamente es 
recibido por una joven de poco más de 20 años de edad, la cual es 
recepcionista al mismo tiempo que afanadora y guía de los pacientes. 
La sala de espera se compone de un juego de siete sillas de plástico duro 
color blanco y una televisión de marca reciente; todo esto sobre un piso 

antiguo de color gris con blanco. 
En la esquina interior izquierda, está el escritorio en donde la mencionada 

joven almacena los datos de quienes visitan el lugar. 

Cuando llega el turno de pasar, es recibido por un hombre cuya tez es de 

color morena muy clara pero no puede ser definida como blanca, ojos gris 
oscuro y cabello castaño; su acento es indiscutiblemente chileno.  

Él espera en su consultorio el cual tiene las paredes forradas con tela de 

color lila, y en el centro un escritorio que carga con dos cirios gruesos en 

cada esquina y dos sillas, una en cada lado. 

  
Un buen negocio 

En una sola mañana, hubo dos parejas de hombre y mujer, además de una 
señora que en menos de dos horas le hicieron ganar a Andrés - el “Ángel 
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Protector -, aproximadamente 2 mil pesos. 

La consulta tarda alrededor de media hora por persona, así que la fila 

avanza lentamente, y quienes aguardan en la sala de espera deben 

conformarse con ver el canal de televisión elegido por la recepcionista 

El sujeto brinda mucha confianza, tiene facilidad de palabra para 

convencer a sus clientes, aunado a la predisposición que tienen los que 

acuden a solicitar sus servicios de creer en él. 

“Hola ¿como estás?, pasa por aquí”, dijo indicando el camino hacia su 

“consultorio”. 

“Mi nombre es Andrés y estoy aquí para que a través de mis estudios de 

parasicología veamos si te puedo ayudar a llevar una vida mejor ‘Nicole’”, 

continuó. 

En los casi 30 minutos de la primera consulta, jamás dio una solución a los 

problemas que se le plantearon, los cuales fueron ficticios, sino que 
rodeaba con argumentos en los que aseguraba poder ayudar a “Nicole”, 
siempre y cuando le comprara unos sirios cuyo juego de seis oscila entre 
mil 200 y 6 mil pesos. 
Otras personas que decidieron ocultar su identidad por vergüenza, 
afirmaron que estos hombres les han pedido hasta 20 mil pesos por una 
consulta; además, un par de mujeres aseguraron que recibieron daño 
físico, ya que estos “Ángeles” les quemaron las manos, supuestamente, 
con el poder de la mente al apoyarlas en un pedazo de papel aluminio. 
  
Sin quejas 

Autoridades del sector Salud y de la Procuraduría Federal del Consumidor 
(Profeco), argumentaron que los ciudadanos parecen aceptar la actividad 

al no presentarse ninguna inconformidad en la dependencia a pesar de las 
sumas de dinero que tienen que pagarles.  
“Hasta la fecha no hay ninguna queja al respecto”, afirmó Omar Guillén 
Partida, jefe de la oficina de Profeco en esta ciudad.  
Enrique Gutiérrez Lepe, director de Fomento Sanitario, aseguró que 

cualquier espiritista o similar que pretenda trabajar y publicitarse en la 
región, debe contar con un permiso de la Secretaría de Salud. 

Los que obtienen el permiso entregan tarjetas de presentación y hasta 

tienen sus programas de televisión y radio, donde a través de estos 
ofrecen sus servicios y aumentan su número de clientes. 

Pero estos “Ángeles” no cuentan con anuencias, por lo menos de estas 

dependencias, para ejercer su “profesión” que es un negocio redondo 

desde Colombia hasta México, según confesó el mismo Andrés. 

  
Esperan denuncias 

Alejandro Sobarzo Aguilera, jefe de la Jurisdicción Sanitaria número 4, 

opinó que ninguna persona tiene derecho a hacer dinero con la estafa de 

otras. 
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Precisó que pueden actuar contra ellos por perjudicar mentalmente a los 

ciudadanos haciéndoles creer que los ayudarán a tener una mejor suerte y 

a “curarles” su vida. 

“Las personas no deben dejarse de estos charlatanes que sólo quieren 

vaciarles el bolsillo”, argumentó, “los afectados deben venir a denunciar”. 

Quienes hayan sido víctimas de estos “Ángeles Protectores” pueden acudir 

a poner una queja en Durango número 628 Sur, entre Zaragoza y Niños 

Héroes, lugar donde se encuentra el centro de Salud. 

Los verificadores de la dirección de Fomento Sanitario deberán revisar el 

lugar que señale el demandante y determinarán si es apto o no para seguir 

ejerciendo. 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Admiten autoridades violaciones a la ley  
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‘Invaden’ síquicos a Sonora  
 
Redacción 
Por Blanca Laurián, Carlos Padilla, Daniel Salinas y José Manuel Yépiz. 
 

Se han apoderado del dinero de miles de habitantes del Noroeste del País; 

todo mundo sabe dónde están. 

Ricos, pero sobre todo pobres los visitan y les dejan grandes cantidades de 

recursos. 

Autoridades y expertos de Sonora y Baja California reconocen que pueden 

estar violando al menos cinco diferentes leyes, pero a la vez admiten que 

no existe un reglamento específico que regule su actividad. 

Son los llamados “científicos de la parasicología” y en el Noroeste de 

México operan con dos organizaciones llamadas Instituto de Ángeles 
Protectores y Alternativa II. 
En pocos años han instalado oficinas o “clínicas” desde Navojoa en 
Sonora, hasta Tijuana, Baja California; en todos los lugares donde operan 

compran costosos espacios de televisión y radio para difundir sus 
servicios. 
El origen de ambas organizaciones apunta hacia Colombia. 
De acuerdo con autoridades municipales, de salud y otras instancias en 
ambas entidades, consultados por Periódicos Healy, estos “científicos” de 
la fe, pueden estar violando las siguientes leyes y reglamentos: 

Ley Federal de Radio y Televisión; Código Penal del Estado de Sonora; Ley 
Federal de Protección al Consumidor, Ley General de Salud y además 
estar cometiendo una defraudación al fisco mexicano. 
El problema, aseguran, es que ninguna de esas leyes o reglamentos les da 
facultades para actuar de oficio y al no existir alguna denuncia formal en 
contra de estas personas, nada se puede hacer para detenerlos. 
 
Más profesionales 

Desde hace muchos años, tanto en Sonora como en Baja California han 

existido los practicantes de la parasicología, pero se trataba más bien de 
mujeres u hombres que leen las cartas, el tarot o algunos otros 

instrumentos que sirven para adivinar el futuro de las personas. 

Pero de un tiempo para acá se empezó a ver y escuchar a esas dos 
organizaciones: Ángeles Protectores y Alternativa II, que ofrecen curar 

todos los males, incluso físicos, a cambio de grandes cantidades de dinero. 

Jorge Pesqueira Leal, doctor en leyes y licenciado en Parasicología por la 

Universidad Magna Ciencia de Argentina, dijo que para aquellas personas 

que lo ven como una simple diversión, está bien. 
“...Pero hay timadores muy especializados que jugando con las creencias 

de las gentes les quitan una gran cantidad de dinero y en esos casos deben 
de actuar las autoridades”, afirmó.  
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La proliferación de este tipo de actividades en medios de comunicación es 

muy grave, agregó, pues se aprovechan de la superstición de las 

personas. 

La desesperación y la crisis económica que actualmente se viven en 

Sonora y Baja California, así como en el resto de México, los convierte en 

tierra fértil para que acudan con alguien que se supone manejan y tiene 

control de fuerzas sobrenaturales. 

 

  

 

 

Suspenden síquicos actividades 
 
Por Carlos Padilla, Blanca Laurian y Daniel Salinas 
 

Los consultorios de los "Ángeles Protectores" y de "Alternativa II" en 

Hermosillo, Ciudad Obregón y Tijuana suspendieron ayer sus actividades. 
Los síquicos dejaron, además, de transmitir sus programas de televisión, 
por lo menos una semana, de acuerdo con Telemax. 
El lunes pasado, EL IMPARCIAL publicó un reportaje donde se consigna 
que estas dos agrupaciones de síquicos colombianos cometen fraudes 
contra ciudadanos y presuntamente están violando leyes locales y 
federales. 

En Hermosillo, el consultorio ubicado en Doctor Noriega #90 e Iturbide 
permaneció cerrado, aún cuando se contestaba el teléfono del lugar. 
Henry Ortiz Delgado, fundador de "Ángeles Protectores", declinó ofrecer 
declaraciones. 
"La situación se encuentra difícil, muy difícil en la oficina, es por eso que 
no haremos nada hasta analizar los hechos", afirmó Ortiz Delgado. 
En Ciudad Obregón, la oficina de los síquicos permaneció cerrada durante 
la mañana y no ofrecieron explicaciones sobre el cierre. 

En Tijuana, los síquicos del grupo esotérico Alternativa II no laboraron 

ayer, pues se fueron a una reunión urgente a Mexicali. 
Los "hermanos" cancelaron sus citas de ayer, según informó la secretaria 

del grupo en Tijuana, aunque no especificó los motivos.  

Simplemente dijo que los "hermanos" habían tenido que salir de urgencia 
a la capital del Estado. 

Su consultorio, ubicado en el Edificio Beas en la Calle Díaz Mirón estuvo 

abierto, aunque los psíquicos no estuvieron. 

El edificio que rentaban está solo 
 

Huyen de CO falsos síquicos 
 

Los Ángeles Protectores abandonaron la ciudad a raíz del reportaje 
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publicado en EL IMPARCIAL que advertía a la población sobre los fraudes 

que cometían los “falsos redentores”  
 
Por Blanca Laurián 
 

El edificio permanecía cerrado después que se evidenció públicamente su 

estafa hacia la sociedad, pero ahora ya se observa el letrero de “Se Renta” 

en lo que era la casa de Los Ángeles Protectores. 

Sin mayores explicaciones, los individuos dejaron el lugar, después que 

sin pagar impuestos hacían fortuna a costillas de la ignorancia de la 

comunidad. 

Las autoridades de la Procuraduría Federal del Consumidor y la Secretaría 

de Salud reconocieron que había ilegalidad en el trabajo de estos “falsos 

redentores” pero no podían hacer nada mientras no hubiera denuncias de 
la población. 
El reportaje que se publicó en EL IMPARCIAL el pasado 22 de julio de este 
año contenía la historia de una persona a la cual los “Ángeles” le 
prometieron curar problemas que supuestamente adivinaron pero que 
eran ficticios. 
A la semana siguiente, se notó una baja en la clientela de los síquicos 
sudamericanos que tienen ese negocio redondo desde Colombia hasta 
México. 
Ahora se puede ver el edificio abandonado que se encuentra en renta y se 
desconoce el paradero de “Andrés”, quien se conoció que atendía la 

oficina. 
Pero esta situación no significa que la actividad de Los Ángeles Protectores 
haya concluido. 
Si estos se volvieran a colocar en otro punto de la ciudad corresponderá a 

la sociedad evaluar si los acepta de nuevo o no. 
Esto después que se comprobó que no resuelven problemas sino que por 
el contrario pueden afectar considerablemente el bolsillo de la gente. 
 
 
 
 
 
 
 



 71  



 72  



 73 

Historias de Vida 
 
 
 

La humanidad se enriquece cuando los hombres dejan constancia de su 

vida. No es el simple hecho de nacer, vivir o morir, sino lo extraordinario 

que resulta la vida de cualquier persona cuando se puede platicar de forma 

periodística. 

La recopilación que presento a continuación es de algunas de las historias 

de vida con que me he topado en la comunidad. 

Algunos casos fueron dramáticos; otros felices e insólitos, pero cada uno 

de ellos dejó un ejemplo en mí, el cual comuniqué oportunamente a mis 

lectores. 

Unas historias pudieron alcanzar un final feliz, pero otras culminaron con 

la muerte de sus protagonistas, a pesar de todas las gestiones que se 
realizaron. 
Tales fueron los casos de Hugo Hedí Ruelas Espinoza y Samantha Carolina 
Quintero Armenta, que ahora descansan en paz, porque han encontrado el 
reino de los cielos. 
Los personajes de mis historias son cotidianos, pueden ser nuestros 
vecinos, nuestros parientes o nuestros amigos. 
Todos pertenecen o pertenecieron a la comunidad, pero realizaron algo 
extraordinario que merece dejar huella en nuestras memorias. 
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Es peruano un ejemplo en México  
 

Vino a estudiar su maestría y al no encontrar trabajo en su área vende 

dulces 
 
Por Blanca Laurián 
 

Javier Maguiño Napuri vino desde Perú hace dos meses en busca del 

trabajo de sus anhelos y que no pudo conseguir en su nación. 

Él es un ejemplo de que al igual que para los mexicanos existe el sueño 

americano, los residentes de otros países creen poder hacer una vida 

mejor en México. 

Trabaja en la venta de dulces en una esquina porque no encuentra un 

empleo como ingeniero en electrónica, la profesión que estudió en su país. 
Su ilusión de venir a México se realizó al momento que resultó ganador de 
una beca, con la cual estudia su maestría en una universidad privada de 
esta ciudad. 

“Eran 148 ingenieros lo que compitieron en el Instituto Nacional de Becas 
de Perú (Inabe), pero sólo dos fuimos los acreedores”, expresó. 
Su compañero fue a Argentina y él vino a Hermosillo para desarrollar un 
postgrado en telecomunicaciones y según él empezar a ejercer su carrera. 
Desde diciembre del 2001 llegó al aeropuerto internacional “General 
Ignacio Pesqueira”, ubicado al Poniente de la capital sonorense, donde 

asegura que empezó a sentir soledad y descubrió que su vida estaba 
tomando un rumbo diferente. 
“Al no conocer a nadie me sentí desamparado, pero gracias a un amigo 
que conocí en ese momento no me fue tan difícil saber dónde estaba la 
institución educativa a la que estaba asignado y encontrar un hotel para 
dormir mi primera noche aquí”, relató Maguiño Napuri. 
Al día siguiente inició la búsqueda de trabajo y de lugar donde vivir; dejó 
solicitudes en varias empresas e industrias de la ciudad donde creyó que 

necesitarían a una persona con los estudios que tiene él. 

Ubicado en una casa de huéspedes le ofrecieron el empleo de vendedor de 
dulces y al no encontrar otra opción decidió aceptarlo. 

“No es un trabajo malo”, indicó, “es un empleo digno y lo desempeño con 

gusto, pero no era lo que esperaba”. 
Al tiempo se cambió de la casa de huéspedes a un departamento que rentó 

con ayuda económica de sus padres y hermana que aún viven en el Perú. 

Continuará con su venta de dulces hasta que encuentre una oportunidad 

de desarrollarse como profesionista. 

“Mis padres saben lo que estoy haciendo y están de acuerdo conmigo en 
que no es nada de lo que tenga que avergonzarme, todo es mientras 

encuentro una empresa que necesite a un ingeniero en electrónica. 
Consideró que cuando estaba en Perú creyó que sería más sencillo la 
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búsqueda de trabajo y como sus estudios se llevan a cabo de noche pensó 

que podría con el paquete. 

Mas no pensó que no sería tan fácil hallar un empleo adecuado para sus 

capacidades. 

“No me fue fácil o tal vez no he tenido suerte”, comentó, “estoy 

empezando a concluir que aquí en México no toman en cuenta a las 

personas con conocimiento como yo, sino que se necesitan ‘palancas”. 

 

En Perú 

Maguiño Napuri explicó que en su país la vida es difícil a raíz del mal 

gobierno de Alberto Fujimori que terminó con la huida del mismo. 

Después de que el Presidente acusado abandonó el cargo, Alejandro 

Toledo tomó posesión, con lo que Maguiño aseguró que la situación está 

mejorando pero en una medida lenta. 
Fue ésa la causa de que en cuanto terminó su carrera (en diciembre), 
decidió abandonar su país natal para venir a buscar suerte a México. 
El egresado de la Universidad de San Martín de Porres en Perú estudia 
aparte de su maestría en telecomunicaciones, inglés y francés en una 
escuela pública porque desea estar bien preparado para cuando venga ese 
empleo que tanto espera. 
Mis planes son encontrar trabajo y sé que lo voy a lograr pero tal vez no he 
estado en el momento correcto y en el lugar correcto al mismo tiempo, 
expresó. 
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Peligra vida de hermanos  
 
Blanca Laurián 
 

La espera por un trasplante medular o un medicamento sustituto, 

mantiene a Hugo Eddy Ruelas Espinoza de 9 años entre la vida y la muerte 

en el Seguro Social. 

Dania Beatriz, su hermana de 6 años, resultó compatible, pero al efectuar 

los estudios de preparación previos a la cirugía, detectaron que también 

padece de anemia aplástica, la misma enfermedad de su hermano mayor, 

por lo que suspendieron la operación. 

El niño permanece internado en el Hospital de Especialidades del Instituto 

Mexicano del Seguro Social (IMSS) de Obregón. 

Provenientes del Ejido Palos Verdes de Guasave, Sinaloa, la familia Ruelas 
Espinoza es de escasos recursos y teme lo peor por no recibir respuesta 
del traslado al Centro Médico "La Raza" de la ciudad de México, en donde, 

al parecer, sí pueden atender a ambos pequeños. 
El médico encargado del paciente, Héctor Castillo Rivera, solicitó el pase al 
nosocomio de la capital de la República, más no ha recibido respuesta del 
traslado. 
"Él sí nos ha querido ayudar pero parece que no le han hecho caso", 
explicó Hugo Ruelas Espinoza, padre de los menores enfermos. 
Hay un medicamento llamado "Globulina Antitifosito" que puede mantener 

al pequeño en caso de que continúe pendiente el trasplante, éste se 
encuentra en algunos hospitales de Estados Unidos, pero tiene un costo 
similar a 80 mil pesos. 
Para el niño serían diez frascos de esta medicina; la niña tiene esperanzas 
de curar con cinco según han dicho los médicos del Centro Médico #1 del 
IMSS, donde se encuentra internan al niño periódicamente desde hace 
año y medio. 
"La atención en este hospital ha sido buena", resaltó el padre, "el atraso 

del medicamento o de la facilidad para el trasplante es lo que nos 

preocupa". 
Antes de este tiempo fueron otros cuatro años y medio los que pasó en el 

Centro Médico del IMSS en Culiacán, Sinaloa. 

Por no descuidar a los dos niños y uno más de año y medio, el cual está 
sano, tuvo que dejar su trabajo y ayudar a Bartola Espinoza de Ruelas, su 

esposa. 

La Cooperativa Pesquera de Camarón para la que labora no le ha quitado 

el servicio del Seguro Social por apoyarlos, pero Ruelas Espinoza no asiste 

a trabajar pues se encuentra en esta ciudad. 
 

 
Deja vida normal 
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Dania Beatriz está al cuidado de sus abuelos, pero tiene prohibido por el 

médico ingresar a la escuela y jugar libremente, pues podría lastimarse y 

sangrar, lo que sería fatal para su estado de salud. 

En Palos Verdes han hecho kermeses y rifas para apoyar la causa, pero no 

es suficiente para adquirir el medicamento que los puede mantener. 

El papá mencionó que en el Instituto les han informado que para el 

próximo 15 de mayo podrán trasladar a Eddy al Hospital que tienen en 

Guadalajara, pero ellos necesitan ir al Centro Médico "La Raza" para que 

los curen. 

La preocupación de los padres radica en que no pueden arriesgar al 

pequeño en trasladarlo a Guadalajara sin la seguridad de que ahí 

encontraran los medios necesarios para sanarlo; el agotamiento de un 

viaje elimina las plaquetas, de las cuales ha llegado a tener 2 mil de 250 

mil que debe tener una persona en estado normal. 
Hasta la fecha lleva aproximadamente 20 paquetes globulares y 100 
plaquetarios el menor que tiene su número de afiliación 2388 664029 
3M92 ORD en el IMSS. 
 
Buen estudiante 
Aseguró el progenitor que a pesar de estar encamado desde hace años, no 
pierde su alegría y sus ganas de jugar y recuerda como en los tres años de 
primaria que pudo cursar, obtuvo el primer lugar de su grupo con 
promedio de 9.7. 
Con la expresión de impotencia, Ruelas Espinoza aseguró perder poco a 

poco las esperanzas en el bienestar de su primogénito; el tratamiento con 
que lo mantienen en el Seguro cada día lo debilita más. 

"La niña apenas empieza con el mal y no quiero dejar que se desarrolle 
hasta que sea irremediable", exclamó desesperado. 
Suplicó a la comunidad en general se apiaden de sus hijos y si existe 
alguien que tenga la posibilidad de apoyarlo llame al 4-16-63-43, de 
Ciudad Obregón, y no deje que las luces de sus sonrisas se apaguen. 

 
 
 
 

Soluciona el IMSS problema de menor 
 

Aceleran el trámite para la dotación de medicamento contra la anemia 

aplástica de un niño 
 
Por Blanca Laurián 
 

Una dotación de globulina antilifosito llegará mañana para atender a Hugo 
Eddy Ruelas Espinoza, quien se debate entre la vida y la muerte por 
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anemia aplástica. 

El medicamento que puede mantener al pequeño mientras consiguen al 

donante idóneo donante de médula ósea será enviado por el Instituto 

Mexicano del Seguro Social desde la Ciudad de México a Ciudad Obregón 

para aplicársele al pequeño. 

El domingo pasado, EL IMPARCIAL publicó una nota en donde el padre del 

menor se queja del burocratismo del IMSS, mismo que ha provocado que 

el niño no reciba el medicamento adecuado. 

El director del hospital número 1 del Seguro Social, Luis Alfonso Flores 

Robles, explicó que la medicina fue localizada en el Hospital de “La Raza”, 

ubicado en la capital del país, y que para mañana o el sábado se espera 

que llegue a esta ciudad traída por un galeno que estuvo allá en un curso 

de capacitación. 

El infante tiene cuatro años y medio hospitalizado de los nueve que tiene 
de edad, y su padre, Hugo Ruelas Espinoza, siente renacer las esperanzas 
en la vida de su hijo. 
 
Vigilan de cerca 
Un grupo de médicos del IMSS se han encargado de revisar el caso a fondo 
y han trabajado para mantenerlo con los medicamentos que están a su 
alcance y con las gestiones necesarias. 
Hugo tenía una donante, su hermana Dania Beatriz, de seis años de edad, 
pero al realizarle los estudios correspondientes resultó con la misma 
enfermedad y tuvo que suspenderse la cirugía. 

La menor no ha tenido la necesidad de ser hospitalizada pero deberá 
iniciar un tratamiento que no deje que la enfermedad continúe avanzando. 

Flores Robles hizo un llamado para que todos los familiares que sean 
candidatos a ser donantes se efectúen los análisis para comprobar la 
compatibilidad con el pequeño, ya que esa es la única esperanza definitiva 
que tiene Hugo para vivir. 
 

 

Fallece en IMSS niño Hugo Hedí 
 

Esperaba donante 
 
Por Blanca Laurián 
 

Tras cuatro años y medio de estar hospitalizado y ante la falta de un 

trasplante de médula ósea, Hugo Eddy Ruelas Espinoza, de 10 años de 

edad, falleció ayer en el IMSS de Obregón. 

De haber tenido el trasplante, el pequeño hubiera tenido un 90%de 

posibilidades de vivir. 

Héctor Castillo Rivera, hematólogo del Instituto Mexicano del Seguro 
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Social y quien estuvo a cargo del pequeño, aseguró que se hizo todo lo 

humanamente posible para mantener con vida al niño, pero lo avanzado 

de la enfermedad no evitó que se detuviera una hemorragia pulmonar. 

La donante potencia de Hugo era su hermana, quien se descartó por 

padecer la misma enfermedad. 

La anemia aplásica de Fanconi que Hugo padeció la adquirió por un defecto 

en sus cromosomas. 

“Antes de venir aquí lo trataron en Culiacán (Sinaloa) con el diagnóstico de 

púrpura mas no de Fanconi ”, señaló,“cuando llegó a mí hacía más de 

dos años y medio que la enfermedad se le había manifestado ”. 

“La enfermedad se transmite por causas hereditarias ”,refirió el 

especialista,“en el Norte de Sinaloa es de donde más casos se presentan 

del Noroeste del País”. 

Hugo vivió en el Ejido Palos Verdes, cerca de Guasave. 
EL IMPARCIAL publicó el pasado 5 de mayo la historia de Hugo Eddy,pues 
requería de un medicamente llamado globulina antilifosito, mismo que no 
se tenía en el IMSS de Obregón y que el niño requería mientras se 
encontraba a un donador. 
El medicamento se le suministró a partir del 9 de mayo, sin embargo no 
reaccionó por lo avanzado de la enfermedad. 
El cuerpo del pequeño Hugo fue trasladado al Ejido Palos Verdes en 
Guasave, Sinaloa. 
Le sobreviven su padres Hugo Ruelas Espinoza y Bartola Espinoza de 
Ruelas; así como dos hermanos. 

En el Noroeste existen otros 12 pacientes con esta enfermedad, entre los 
cuales le encuentra una hermana de Hugo. 
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Cristaliza su sueño a fuerza de voluntad 

 

Deja la gordura y gana un empleo 

 

Pasa de 184 kilogramos de peso a 80 y vive como actor de teatro en lo que 

siempre quiso estar 
 
Por Blanca Laurián 
 

Jesucristo Garza Amado salió de Cajeme con un sueño, ser actor, un actor 

versátil que pudiera ofrecer a su público un sin número de personajes. 

Pero como podía lograrlo con 184 kilogramos de peso, incluso hasta sus 

maestros de teatro le dijeron en algunas ocasiones que sólo serviría para 
cómico. 
“Mi padre me puso las cartas sobre la mesa y trató de hacerme entender 
que con mi peso corporal no iba a llegar lejos como actor”, aseguró.  
A los 10 años, Jesucristo empezó a engordar; como era pequeño y la gente 
decía que se veía “bonito”, no le pusieron mucha atención. 
“Dicen que en el mundo no hay gordo feliz pero yo si lo era”, aseguró, 

“vengo de una familia unida”. 
A los 12 años ya estaba muy gordo y sus padres lo ponían a dieta sin éxito 
pues él se las hurgaba para tener algo que comer a toda hora. 
“A pesar que nunca se burlaron en mi cara por mi gordura, sí pude darme 

cuenta que en la sociedad existe una gran barrera que no les permite a los 
gorditos tener capacidad de aceptación y amor. 
“Mi intención era precisamente demostrar que el ser humano tiene 
capacidad de aceptación y amor”, precisó. 
 
Quería ser político 
En un principio, Jesucristo se interesó por la política; sus discursos eran 
muy reconocidos en la Secundaria y Preparatoria donde estuvo. 

Llegó a ganar tres veces el concurso estatal de oratoria y otras dos 

menciones honoríficas y con intenciones de ser político por lo que nadie se 

fijaba demasiado en la talla 50 de sus pantalones. 

Por lo que sí batalló en ese tiempo, fue en busca de apoyo, ya que se dio 

cuenta que el respaldo para el rubro cultural es más escaso en las 

instituciones educativas que para el deporte. 

En su escuela preparatoria, el Cbtis 37, contó con la simpatía del director, 

sus compañeros pero no de todos los maestros ni del subdirector. 
A pesar de ello, él logró salir adelante e incluso fue seleccionado para 

representar a la juventud sonorense ante Luis Donaldo Colosio. 

El entonces candidato a la Presidencia de la República tendría un viaje a la 

ciudad de Tijuana el 23 de marzo de 2003; al siguiente día, un evento en 
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Hermosillo donde el adolescente de 15 años de edad, leería su discurso a 

nombre de los jóvenes. 

“La tarde del 23 me encontraba leyendo el discurso que mi papá me ayudó 

a elaborar cuando escuché en la televisión que el candidato había sufrido 

un atentado en la colonia Lomas Taurinas”, relató. 

“Mientras más escuchaba las noticias, menos lo creía”, exclamó con 

tristeza, “en mis manos quedó el discurso que nunca le pude leer pero 

también ahí quedaron mis ganas de incursionar en esa política”. 

 

Empieza su aventura 

“Después de ese suceso quedé tan decepcionado que me dediqué sólo a la 

poesía y empezaron mis ganas por convertirme en actor”, mencionó. 

Raúl Ayala Candelas, alcalde de Cajeme en ese entonces, le ofreció una 

beca para estudiar Ciencias Políticas en la universidad y ciudad que 
quisiera. 
“Mi intención ya no es ser político”, dijo convencido, “quiero ser actor”. 
El munícipe se quedó callado, lo felicitó por su decisión y sinceridad, pero 
ya no hubo ofrecimiento. 
Petys Amado de Garza, madre de Jesucristo, siempre lo apoyó en sus 
decisiones y aceptó que quisiera ser actor, aunque al igual que el papá, 
reconocía que el cuerpo de su hijo no era el adecuado para ser un actor 
versátil. 
Álvaro Garza Armenta, su padre, lo envió a Monte Bello, California, donde 
su tía Gloria Garza y una prima llamada Perla lo ayudaron a pagar sus 

estudios en una escuela de actuación en Hollywood, “donde nacen las 
estrellas”. 

Un buen día llegó a su plantel Luis Blanco, productor del programa Control 
de la cadena televisiva Univisión, en busca de nuevos valores. 
Él ingresó a las audiciones y al poco tiempo vio su segmento acerca de 
mujeres boxeadoras en la televisión, la señal de que había sido aceptado. 
Con sus 184 kilogramos encima, Jesucristo conducía Control aunque por 

presiones de trabajo, ajetreo al que no estaba impuesto, empezó a rebajar 
lentamente. 

Cuando su programa tomó éxito se encontró con un productor de la 

cadena Telemundo, competencia directa de Univisión. 
“Te ofrezco 500 dólares diarios y contrato indefinido”, le dijo el hombre 

pero hasta después le aclaró que la condición era mantenerse pesando 

entre 179 y 189 kilos. 

“Si hago eso jamás podré ser el actor versátil que yo deseo ser”, pensó y 

rechazó el contrato millonario. 
Entonces Univisión le ofertó trasladarlo a la ciudad de México y continuar 

trabajando con ellos, aunque los productores no aceptaban muy bien que 

dejara la talla tres equis de camisa. 

Pero el impacto más crudo que recibió fue cuando vio muy delgado a un 
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amigo que conoció casi de su misma talla. 

“Yo también puedo adelgazar”, pensó e inmediatamente inició un régimen 

de alimentación nutritiva y ejercicio. 

“Igual que los drogadictos, temblaba de hambre, mi cuerpo me exigía 

comida”, recordó, “la comida era mi amiga, mi refugio y ahora ya no la 

tenía, me encontraba desesperado y no me quedaba más que llorar”. 

Cuando pesaba 130 kilogramos conoció a Edith Gutiérrez, su ahora novia, 

quien lo aceptó gordito porque vio en él su capacidad de amor y 

aceptación. 

“Con toda esa manteca nunca llegarás a ningún lado”, le dijo alguna vez 

un maestro de teatro que se rehusaba a tenerlo como alumno, ahora con 

80 kilos de peso, Jesucristo lo recuerda con una sencilla sonrisa. 

 

Vuelve a Cajeme 
Ahora regresa a Cajeme para comprobar si es profeta en su propia tierra 
como productor, director y protagonista de la obra “Shakespeare sin 
lágrimas”. 
“Cuento con dos de los tres elementos fundamentales para realizar una 
obra”, externó, “tengo el escenario, el grupo de actores; me falta el 
público pero creo que cuento con mis ‘paisanos’ el próximo 30 de agosto”. 
Agradeció a Dommy Flores Castellón, encargada de teatro, por el apoyo 
que recibió de su parte para que la presentación que tanto anhela en su 
tierra, sea una realidad. 
“Por cuestiones de trabajo me tengo que ir después de la presentación, 

pero no pienso abandonar Obregón”, aseveró, “vengo a sembrar mis 
semillas”. 

 
“Shakespeare sin lágrimas” 
La obra que Jesucristo trae a Cajeme en una única función es una comedia 
donde se habla de William Shakespeare que promete ser un éxito en 
taquilla. 

Habrá una única función el próximo 30 de agosto a las 20:00 horas en el 
Teatro del Itson, aunque también estará en el Centro Cultural Modelo en 

una función privada. 

Además de Jesucristo Garza, la obre cuenta con la participación de los 
actores Edith Gutiérrez, Raymundo Meza y actuación especial de Daniel 

Kotright. 
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Historia del día 
 

Una Luz para Doña Chayito 
 
Blanca Laurián 
 

La casa está en una colonia céntrica de Ciudad Obregón, casi en el centro 

de la cuadra Oriente, no lejos de una de las calles más transitadas pero 

más cerca de la parroquia de Nuestra Señora de la Merced. 

A pesar de tocar suave la puerta de tela de alambre y protección de acero, 

ésta se sacude provocando el suficiente ruido para que quienes están 

dentro escuchen que alguien llegó. 

En el interior, una voz suave y de timbre grave pregunta, -“quien es”-, 

mientras la mujer de estatura media, complexión gruesa y cabello lacio 
entrecano camina por la sala. 
Antes de que llegue a la puerta se apresura a abrir un hombre de postura 
recia pero ojos amables, el esposo de doña Chayito. 

Ella espera pacientemente a ver quién llegó y saluda de una forma cordial 
y al sentirle sus manos regordetas se sienten muy suaves, similares a las 
que tiene un médico dedicado a su profesión. 
Doña Chayito se acerca a la mesa de madera cubierta con un mantel de 
plástico y se sienta, pregunta que horas son a su marido y éste le 
contesta: “Son las 6:00, ya va a empezar tu novela”. 

Ella sonríe y piensa en voz alta, “aún falta buena parte de la tarde y 
muchos clientes por atender”. 
Escucha feliz la telenovela que se muestra en el televisor, pero no voltea 
hacia el monitor, sólo razona en su mente lo que dicen mientras recrea las 
imágenes en su cabeza. 
Pero antes de esto, la vida de doña Chayito no era así.  
Ella era un ama de casa común y corriente que no tenía mayor función que 
cuidar a sus hijos y a su marido. Quienes son su vida y adoración. 

Hasta que llegaron esos dolores en su cabeza, que día y noche martillaban 

en el interior de su cerebro, que por más que intentaba curárselos con 

remedios caseros y médicos no se iban. 

Quién se imagina que hace 20 años, una operación marcó el inicio de una 

nueva vida, la cual sería sin ver la luz de un nuevo día, la cual pudiera 

decirse que acabaría con las ganas de vivir de cualquiera. 
Desde hace tiempo a doña Chayito le habían detectado un tumor, maligno 

al parecer, sus esperanzas de vida se agotaban a cuenta gotas. 

Los dolores de cabeza que le ocasionaba ese nocivo tumor tenían que 
acabar de alguna manera, pero esa manera no estaba en Ciudad Obregón. 

Sólo había dos opciones, dejarse intervenir en la ciudad de Guadalajara, 

Jalisco, o esperar a que pasara lo peor. 
No era una operación común. Sus médicos le habían aclarado que sería 
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riesgosa por lo que tenía que pensar muy bien si aceptaría. 

Doña Chayito había aceptado la enfermedad pensando en que el 

Todopoderoso se la había enviado por alguna razón que no podía 

cuestionar, ella sólo intentaría salvarse pero aceptaría la voluntad divina. 

“Aunque cabía una esperanza”, señaló. Una esperanza de que la operación 

resultara satisfactoria y que su Dios la dejara permanecer un tiempo más 

en este mundo.  

Fue en 1983 cuando Rosario Avitia Ibarra, de 42 años de edad, decidió 

dejar su tierra para atenderse en el gigantesco sanatorio “Ayala” que el 

Seguro Social tiene en la “Perla de Occidente”. 

El riego era demasiado, pero el resultado podría ser excelente, pensaba. 

El incesante paso del tiempo le recordaba que la fecha se acercaba, que la 

decisión estaba tomada y que sólo le restaba encomendarse a Dios para 

que todo saliera bien. 
Entonces llegó el día señalado, el día en que tendría que ingresar a aquel 
enorme y frío hospital, sin saber si saldría de nuevo con vida, sin saber si 
regresaría otra vez a su querida Sonora. 
Sin saber si tendría de nuevo la oportunidad de ver de nuevo a sus tres 
nobles y fuertes hijos que se quedaron esperándola con ansia en Ciudad 
Obregón. Y así sería, ella no los podría ver más. 
Durante mucho tiempo, tanto que no quiso recordar cuánto fue, doña 
Chayito compartió su cerebro con aquel cuerpo extraño, ese tumor del 
cual no conocía mucho su composición, pero sí su dolorosa presencia. 
-“Dios mío me encomiendo a ti en cuerpo y alma”-, exclamaba desde lo 

más profundo de su ser antes de ser intervenida. Estaba atemorizada, tal 
vez, pero decidida. 

En el interior de su cerebro los efectos de un sedante empezaron a surtir 
efectos y poco a poco entró en un letargo que permitió al médico, a quien 
poco conocía, escudriñar en su cabeza hasta encontrar el tumor que tanto 
daño le había hecho y que estaba dispuesto a acabar con ella de haber 
tardado más tiempo en intervenirse. 

Por fin lo retiró y colocó lejos del alcance de doña Chayito, donde no 
pudiera hacer más daño. 

Todo parecía estar bien, pero no era así, -el mayor intento se había 

hecho-, pensaba el galeno, -pero las cosas no siempre resultan perfectas-. 
Doña Chayito fue trasladada a la sala de recuperación cuando el médico 

salió a la sala de espera donde entre incontables personas que 

aguardaban por sus pacientes, encontró a Mario de la Paz González, 

marido de la convaleciente. 

“La paciente se encuentra estable, no tiene más ese tumor en su cabeza, 
logramos extirpárselo de raíz, pero hay un detalle que cambiará la vida de 

la señora”, expresó el galeno siendo sincero con el afligido esposo. 

“Ella quedó imposibilitada para ver durante el resto de su vida”, aseveró, 

“habrá que darle el apoyo suficiente para que tenga valor de seguir 
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adelante”. 

Ya en el cuarto, el olor a alcohol combinado con algunas sustancias 

médicas hizo reaccionar a doña Chayito, quien por el olor se percató que 

aún se encontraba internada en el hospital. 

“No podrás ver más”, tuvo que revelarle su marido, pues al quitarle los 

vendajes, ella no tendría más vida en sus ojos. 

Se dice que el que nace ciego sufre pero no tanto como aquel que ya 

conoció el mundo y no lo verá jamás por alguna fatalidad. 

“No me siento triste Mario, hay que aceptar la voluntad de Dios”, comentó 

doña Chayito de forma calmada, notándose claramente la resignación en 

sus palabras. 

Pero ¿qué pasaría al regresar a su ciudad natal?, ¿cómo sería su vida 

después de esta nueva complicación? 

En el Norte del País, en una de las regiones más áridas, sin cerros, sólo 
desierto, se yergue la bellísima Ciudad Obregón, en donde nadie pensaría 
en el pasado que pudiera crecer una civilización, se extiende el caserío. 
Esa ciudad que doña Chayito considera hermosa, aunque pequeña, ya no 
la vería jamás, ni podría recorrerla a paso veloz como lo hacía antes, ésa 
era la cruz que Dios le había enviado. 
Habría más días, pero sin poder ver el Sol ni las nubes; habría más noches, 
pero sin poder ver la Luna y las estrellas; una situación que acabaría con 
cualquiera –pensó-, pero conmigo, no. 
En cuanto entró a su vivienda supo que era su hogar, ese olor dulce que 
merodeaba por los rincones de la construcción, ese calor que se sentía en 

la piel, sólo podía ser el de su casa. 
Aquella casita modesta que está casi a la mitad de la cuadra, con fachada 

de color guinda quemado pero con el número visible 357, con el piso verde 
agua, paredes beige y cocina amarilla con alacena de madera tallada. 
“En nombre sea de Dios, de nuevo estoy aquí”- se dijo cuando se disponía 
a entrar. 
Aunque no podía ver, pudo desplazarse poco a poco en el interior, tocando 
la sala floreada en tonos guinda y café, la mesa de madera en la esquina 

interior derecha, la cocina integral con estufa amarilla donde había 

realizado los platillos favoritos para su esposo e hijos. 

Los primeros días fueron difíciles, conocía la casa con sus ojos, pero muy 

poco con sus manos, así que tenía que imponerse. 
Avanzaba con pasos pequeños, tocando el salero, que ella sabía era de 

vidrio con forma hexagonal; sosteniendo el sartén más fuerte que antes. 

Dejó de usar huaraches para evitar algún tropiezo o caída, ahora sólo usa 
zapato cerrado, sin tacón, de preferencia hechos de tela, rellenos de 

esponja con una ligera suela de plástico, a pesar que en Ciudad Obregón la 

temperatura suele rebasar los 45 grados centígrados en época de verano. 

Siempre viste con batas de colores claros, en tiempo de frío utiliza suéter, 

más no pantalón; su vestimenta no es así por algo en especial, 
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simplemente que así se siente a gusto. 

Conforme pasaba el tiempo, doña Chayito sentía más suaves las yemas de 

sus dedos, más sensibles a lo que tocaba, incluso para reconocer un 

billete, de cualquier otro papel; también puede seguir cosiendo los 

calcetines de su esposo, pues no le da trabajo hilar la aguja y hacer una 

costura parejita. 

Su nariz fue afinando el sentido del olfato al grado que hoy en día es capaz 

de reconocer hasta las plantas por su olor característico, el cual puede no 

ser tan importante para una persona que tiene sus ojos sanos. 

Cuando doña Chayito platica, sus ojos parecen tener vida, pues se 

mueven con precisión y su apariencia gris oscuro no refleja el daño que les 

ocasionó el tumor y que los doctores no pudieron remediar. 

Un día, doña Chayito fue a visitar a una cuñada, Gloria Sofía Ayala de 

Avitia, quien vivía por la misma cuadra, pero un poco más cerca de la 
iglesia, ella se encontraba muy enferma de una pierna, los doctores le 
habían hecho estudios y no se sabía cuál era el mal y cómo poder mitigarle 
el dolor. 
“Ay, ay, me duele mucho”- repetía sin cesar la mujer, pues el terrible dolor 
casi no la dejaba ni mantener la conversación. 
De pronto, doña Chayito sintió el impulso de ayudar a su pariente política, 
así que se levantó de su silla y caminó hacia la convaleciente. 
“A ver ven para acá que yo te voy a sobar esa pierna que tanto te duele”, 
ordenó. 
“Como si alguna fuerza divina me moviera las manos, empecé a tallarle la 

pierna con los dedos, le encontré la bola que le ocasionaba el dolor, la 
desbaraté y se alivió”- recuerda mientras sonríe. 

Después fue la esposa de un doctor que igualmente tenía un problema en 
una pierna, después siguieron muchos pacientes más, algunos fáciles 
otros difíciles, como el de una niña de unos tres años de edad a la cual 
describió tan delgadita, que con hacer un círculo con los dedos índice y 
pulgar podía abarcarle una pierna. 

“La pequeña está muy mal”, según decía entre sollozos la madre, doña 
Chayito le recorrió sus manos por el estómago de arriba abajo, luego en 

los brazos, luego en la cabeza, y fue ahí donde encontró que tenía las dos 

molleras caídas. 
Posteriormente las buscó en el paladar y nuca de la menor y ahí las 

encontró; rápidamente la empezó a sobar pero el pequeño cuerpecito era 

tan frágil que perdió el conocimiento. 

“Se me murió mi niña”, gritó la madre desesperada, mientras doña 

Chayito con una mano le buscaba el pulso y con otra le tocaba la nariz para 
buscar si había indicios de que la pequeña aún respiraba. 

Al poco rato se escuchó un llanto muy débil en el cuarto que parecía más 

bien de un pequeño gatito maullando, era la niña que repentinamente 

volvió en sí. 
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Entonces doña Chayito continuó sobándole las molleras hasta regresarlas 

a su lugar, pues se dice que si un pequeño queda con la mollera caída, no 

vive para contarlo. 

“La niña ya tiene unos doce años más o menos”, comentó, “la madre no 

deja de agradecérmelo cada vez que tiene oportunidad”. 

Doña Chayito recuerda que desde que sobó a su cuñada sintió en su ser 

que algo inexplicable pasaba, se había posado en el interior de su ser, ella 

lo llamó “un don divino”. 

“Siento que ahora tengo una misión que cumplir en el mundo, la de ayudar 

a la gente a través de mis manos”, aseguró, “antes no tomaba en cuenta 

mis manos, ahora que estoy ciega, aprendí que ahí se encuentra mi 

vocación por obra de Dios”. 

Su familia aceptó la postura de doña Chayito, así que rápidamente le 

ayudaron a adecuar un espacio para que pudiera trabajar. 
Los sillones floreados en café y guinda de la sala tuvieron que acomodarse 
en un espacio más pequeño, pues pegada a la pared que divide la 
habitación con la banqueta, colocaron una cama matrimonial. 
Esa cama es donde doña Chayito acuesta a sus pacientes para 
auscultarlos cuidadosamente, mientras con sus manos acolchonaditas les 
encuentra el origen de sus dolores e intenta aliviarlos con una unción. 
Desde entonces, cuando se ingresa a la casa de doña Chayito, se percibe 
el olor a ese ungüento fresco y dulce a la vez con el cual frota a sus 
pacientes y que le permite recorrer con mayor facilidad la parte adolorida. 
Sus primeros clientes fueron sus familiares y vecinos, luego los amigos de 

sus familiares y vecinos, luego los amigos de los amigos de sus familiares 
y vecinos, hasta llegar a ser una sobadora reconocida de una gran 

cantidad de personas. 
Siempre espera un “ay, ay” como signo de que tiene su mano el punto 
exacto que debe sobar para remediar el problema. 
Si es un problema médico o que requiere operación, ella es sincera y 
recomienda al enfermo que acuda al doctor. 

 
De la operación han pasado 20 años, doña Chayito completó sus 62 años 

y su popularidad ha trascendido los linderos de la ciudad. 

Y es que doña Chayito recibe hasta 60 personas diarias con anginas, 
sustos, empachos, padecimientos musculares, torceduras, corrimientos, 

espolones y demás dolencias que en muchas ocasiones los doctores 

consideran en un paciente como exageraciones. 

“No puedo ver con mis ojos, pero mis manos me han ayudado bastante”, 

resaltó, “mis manos son mi luz desde que el Señor me las iluminó para 
trabajar con ellas”. 

Cientos de personas de todas las edades la visitan en una semana para 

que con el trabajo de sus manos, apoyada por un ungüento a base de 

eucalipto con olor muy fresco y color verde oscuro llamado Iodex, alivie 
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sus males; además de escuchar sus consejos medicinales que brinda a 

cuanta persona le pregunta. 

Lo que a ella le parece curioso es que nadie le enseñó esos conocimientos, 

por eso cree que es Dios quien la guía; por eso jamás ha dejado de ir a 

visitarlo a la parroquia que como bien sabe, se encuentra frente a la 

esquina de la cuadra donde ella vive, muy cerca de su hogar. 

“Jamás pensé que después de quedar ciega, encontraría una vocación”, 

exclamó. 

Como considera que la habilidad de sobar es un don otorgado 

divinamente, no cobra por su trabajo, pero quien se alivia de sus males 

voluntariamente le da alguna aportación económica. 

“Quien no me puede dar dinero, tiene de igual forma las puertas abiertas 

de mi casa”, resaltó, “yo les ofrezco mi trabajo de todo corazón”. 

“Si me siento mal luego acudo a ella”, refirió Clemente Grijalva León, de 
71 años de edad, quien vive en la colonia Campestre y la visita desde hace 
algún tiempo. 
De igual forma vienen personas del Sur y Norte de la ciudad, de otros 
municipios del Estado e incluso de otras entidades de la República. 
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Espera llevar una vida normal 
 

Lucha diariamente Samantha Carolina 
 

Su corazón se encuentra débil por lo que necesita un trasplante, pero no 

pierde las esperanzas de regresar a sus días de estudiante en el Itson 
 
Blanca Laurián 
 

Samantha lucha diariamente por su vida, su corazón se encuentra débil y 

necesita un trasplante, pero no pierde las esperanzas que todo salga bien 

y poder llevar una vida normal. 

Reconoció que anhela sus días de estudiante en la licenciatura en 

Sistemas de Información de Itson, la cual tuvo que dejar por un problema 
de miocardiopatía restrictiva que no le permite esforzarse mucho. 
Este padecimiento cardiaco es el resultado de una enfermedad congénita 
que consiste en tener los órganos en posición invertida. 
Samantha Carolina Quintero Armenta, tiene 24 años de edad, pero su 

problema de salud inició a los 5, cuando enfermó de una fuerte infección 
respiratoria. 
El pediatra que la revisó en ese entonces, resultó sorprendido al buscarle 
los latidos del corazón, detectó que estaba situado al lado derecho de la 
pequeña. 

A partir de ahí le practicaron estudios donde le detectaron problemas en el 
corazón, con los cuales no podría sobrevivir hasta alrededor de los 11 
años. 
“Es un milagro que esté viva a estas alturas, pero no he podido librarme de 
esta enfermedad”, dijo consternada ante la falta de este órgano que es 
uno de los más importantes después del cerebro. 
Samantha agradece las atenciones de médicos del Seguro Social, 
especialmente del cardiólogo Alberto Domínguez Banda, quienes después 

de trece cirugías la han mantenido viva hasta la fecha, aunque no puedan 
hacer más por ella ante la necesidad de un trasplante de corazón. 

Especialistas del hospital San Lucas de la ciudad de Houston, Texas, le 

plantearon que pueden hacerle la cirugía que necesita, pero le cuesta 260 

mil dólares, los cuales no tiene a su alcance por falta de recursos 
económicos. 

Gilberto Quintero, padre de la joven, organiza una campaña para todos 

aquellos que quieran cooperar para que Samantha pueda ser incluida en la 

lista de espera. 

Los interesados en realizar una aportación pueden hacerlo a la cuenta 398 
1051024-3 de BBV Bancomer, la cual está a nombre de Samantha; para 

mayores informes pueden llamarle al teléfono 414-96-18 o escribirle a las 
dirección electrónica samantha_carol@hotmail.com y 
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samantha_carolina@yahoo.com.mx. 
 
 
 

Samantha Carolina Quintero Armenta 
 

Pide una oportunidad 
 

Especialistas de Houston le dijeron que necesita un trasplante de corazón, 

pero cuesta 260 mil dólares, cantidad que no tiene a su alcance 
 
Por Blanca Laurián 
 

Las esperanzas para Samantha Carolina Quintero Armenta se agotan cada 
día, cada hora, cada minuto, cada segundo que su corazón hace un 
esfuerzo por latir. 
Asegura que confía en que todo saldrá bien y motiva a sus padres para que 
la ayuden a luchar contra la miocardiopatía restrictiva que padece y por la 
cual necesita un trasplante de corazón. 
“Sé que es un milagro que esté viva a mi edad (24 años), pero no he 
podido librarme de esta enfermedad”, dijo consternada ante la necesidad 
de este órgano que es uno de los más importantes después del cerebro. 

Samantha agradece las atenciones de médicos del Seguro Social, 
especialmente del cardiólogo Alberto Domínguez Banda, quienes después 

de trece cirugías, incluyendo la colocación de marcapasos, la han 
mantenido viva hasta la fecha. 
Especialistas del hospital San Lucas de la ciudad de Houston, Texas, le 
plantearon que pueden hacerle el trasplante de corazón, pero le cuesta 
260 mil dólares, los cuales no tiene a su alcance por falta de recursos 
económicos. 
Samantha resaltó que se encuentra en una etapa de aceptación de su 

problema, la cual le duele mucho sentimentalmente, ya que debe asimilar 
que puede no alcanzar a recuperarse si no encuentra donador. 

“Veo difícil la cuestión del dinero y asimilo que es un inconveniente para mi 

familia”, señaló, “me preocupa como buscar una solución a mi problema y 
me llena de desesperación que el tiempo se me esté agotando y esa 

solución no llega”. 

Resaltó que en caso de no poder lograr su sueño de vivir una vida normal 

con un nuevo corazón, ella desea ser donadora de otras personas. 
“Yo sé muy bien cómo es la angustia que se siente estar esperando que 

alguien en vida decida ser donador”, exclamó, “así que los pocos órganos 

que me sirvan serán para ayudar a otra persona que los necesite para 

vivir”. 

Destacó que nunca se le han quitado las ganas de vivir, ni ha pensado en 
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el suicidio, porque entiende el verdadero significado de la vida que es 

amar a todos y demostrarlo abiertamente. 

También entiende que hay un Dios que promedia las cosas y no reprocha 

por la cruz tan pesada que le ha tocado vivir. 

“Nunca me cansaré de luchar y si me muero será a mitad del camino de 

alcanzar mi meta que es tener un nuevo corazón”, expresó. 

Gilberto Quintero Solano, padre de la joven, organiza una campaña para 

todos aquellos que quieran cooperar para que Samantha pueda ser 

incluida en la lista de espera. 

Los interesados en realizar una aportación pueden hacerlo a la cuenta 398 

1051024-3 de BBV Bancomer, la cual está a nombre de Samantha; para 

mayores informes pueden llamarle al teléfono 414-96-18 o escribirle a las 

dirección electrónica samantha_carol@hotmail.com y 

samantha_carolina@yahoo.com.mx. 
 
 
 

Inicia 'DIFitón' con lucha por joven de 24 
 
Blanca Laurián 
 

Aunque son muchas las adversidades, Samantha Carolina Quintero 
Armenta espera impaciente el apoyo de la ciudadanía para que su corazón 

continúe latiendo. 
Desde muy temprano, jóvenes de distintas instituciones educativas 
iniciaron la recolección de dinero para ayudar a esta joven de 24 años de 
edad que requiere con urgencia transplantes de corazón y pulmón. 
Por su estado de salud, ella no pudo presenciar la inauguración del evento, 
en su representación estuvo su padre Gilberto Quintero Solano. 
Con un poco de nervios por la emoción que representa la posibilidad que la 
gente apoye a su hija, habló de lo terrible que ha sido para Samantha 

tener miocardiopatía restrictiva, una enfermedad que puede dejar su 
corazón inmóvil en cualquier momento. 

Explicó como los médicos locales no dan crédito a que esta joven 

permanezca viva a sus 24 años de edad, ya que estaba desahuciada para 

morir a los 11. 
“Samantha espera su ayuda para poder vivir”, dijo el hombre con la voz 

entrecortada, al mismo tiempo que saludaba a su hija, quien vería la 

transmisión de la colecta DIFitón por televisión. 

Cristina Orozco de Félix, presidenta del Sistema DIF-Cajeme y 

organizadora del evento, señaló que la meta es un millón de pesos que 
piensan completar al finalizar la jornada de este día. 

“Tal vez parezca una meta ambiciosa, pero hay que tomar en cuenta que 

Samantha requiere 500 mil dólares (poco más de cinco millones de pesos) 

mailto:samantha_carolina@yahoo.com.mx
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pare recibir su transplante en un hospital de la ciudad de Houston, Texas. 

Por otra parte, la también primera dama afirmó que esperan la respuesta 

del Estado para saber si Samantha tendrá acceso al avión gubernamental, 

ya que su organismo se encuentra delicado, necesita oxígeno y no puede 

viajar sentada en un vuelo comercial. 

“El traslado se efectuaría lunes o martes de la próxima semana”, aseguró 

Orozco de Félix. 

 

Volará a Houston, Texas, gracias al DIFitón 
 

Parte Samantha en busca de corazón 
 
Blanca Laurián 
 

Con la ilusión de regresar y constituir una fundación promotora de 
donadores en esta ciudad, Samantha Carolina Quintero Armenta partió 
rumbo a Houston, Texas, en busca de un nuevo corazón y pulmón. 

Poco antes de las 09:00 horas ya estaba lista la ambulancia que la llevaría 
al aeropuerto, entonces ella salió de su casa abrazada de su padre Gilberto 
Quintero Solano. 
“Soñaba tanto con este momento que no creo que esté pasando”, exclamó 
con los ojos nublados, pero aclaró que eran de felicidad, pues ya se iba a 
buscar una cura para su mal. 

Su madre y hermana se encontraban con maletas en mano y listas para 
acompañarla en busca de su salud. 
“Tengo mucha fe en que voy a salir adelante”, dijo al tiempo que brotaron 
las lágrimas de sus ojos, “estas no son lágrimas de tristeza sino de 
felicidad porque al fin se está cumpliendo mi sueño realidad, gracias a 
toda la gente”. 
De concedérsele obtener el transplante, Samantha resaltó que terminará 
su carrera de Licenciada en Sistemas de Información que por su 

enfermedad dejó trunca en el Instituto Tecnológico de Sonora (Itson). 

Pero no piensa trabajar en su profesión, ya que sus planes radican en 

crear una fundación para gestionar transplantes y buscar posibles 
donadores. 

“Hay muchas personas en México que necesitan un transplante y sufren 

igual que yo”, afirmó, “si Dios me da la oportunidad de volver sana, haré 

todo lo posible por ayudarlos”. 

Después del traslado al aeropuerto, Samantha llegó donde ya la esperaba 
un avión de la empresa Medical International, el cual cobró 9 mil 650 

dólares por efectuar un vuelo directo a la ciudad de Houston. 

Con ella viajaron, además de sus familiares, un médico, un paramédico y 

tres pilotos. 

Sandra Luz Armenta Gutiérrez, madre de la muchacha, reveló sentirse 
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muy nerviosa pero con muchas esperanzas que en Estados Unidos puedan 

librarla de la cardiopatía restrictiva que la mantiene hasta la fecha entre la 

vida y la muerte. 

Para las 13:00 horas, tiempo de aquí, la joven recibía su primera 

evaluación para iniciar estudios de compatibilidad y aguardar para los 

transplantes de corazón y pulmón que necesita para seguir viviendo. 

 

El dinero de DIFitón 

La solidaridad de los cajemenses hizo posible que en menos de dos días, 

se lograran recolectar 454 mil 116.51 pesos y que Samantha Carolina 

Quintero Armenta volara hoy a Houston, Texas, para recibir atención 

médica. 

Cristina Orozco de Félix, Presidenta del DIF Cajeme, entregó el dinero 

Gilberto Quintero Solano, padre de Samantha, para que ella pagara la 
ambulancia aérea que la trasladaría a Estados Unidos. 
Dijo que trabajarán desde el Ayuntamiento para que DIFitón se instituya 
como un organismo de la sociedad civil, que rinda siempre cuentas claras 
a la comunidad. 
 
 
 
Samantha es apta 
 

Puede recibir un corazón 
 
Blanca Laurián 
 

Después de unos estudios clínicos, Samantha Carolina Quintero Armenta 
recibió la confirmación por parte de los médicos que es apta para el 
transplante de corazón. 
Gilberto Quintero Solano, padre de la joven, informó que hasta la última 

llamada telefónica, ella se notaba muy contenta y llena de esperanzas. 

Al parecer, ayer empezaban los estudios de compatibilidad, para que 

entonces ingrese a la lista de espera por un nuevo corazón. 

El padre destacó que los médicos le han prometido colocarla en un sitio 

privilegiado, debido a la gravedad de su problema. 

Así que en pocos días, Samantha puede ser la primera persona en toda 
Latinoamérica en la lista de espera de un corazón. 

Quintero Solano expresó su agradecimiento y la comprensión hacia todas 

las personas que han apoyado para que Samantha pueda alargar su 
periodo de vida un poco más. 

Hizo un conteo de las recaudaciones, al afirmar que se han recopilado 23 

mil pesos más por concepto de una kermese que se efectuó en días 
pasados. 
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Dieron un anticipo de 260 mil pesos al hospital, más los 9 mil 650 dólares 

que costó el traslado de Samantha y están por aportar otros 260 mil pesos 

después que finalicen los estudios, abundó. 

“Todo se ve en calma y avanzando hacia el bienestar de Samantha”, 

aseguró, “sólo faltará que el destino le haga llegar su corazón”. 

Quintero Solano recordó que las donaciones continúan, así como la 

preparación de otros eventos populares. 

 

 

 

Puede no necesitar pulmón 
 

Nace anhelo en Samantha 
 
Por Blanca Laurián 
 

Médicos que atienden a Samantha Carolina Quintero Armenta ven 

posibilidades de que no requiera el trasplante de pulmón; aunque el de 
corazón sigue siendo primordial. 
Gilberto Quintero Solano, padre de la joven de 24 años que permanece en 
Houston, Texas, en espera de un corazón, aseguró que están por 
confirmarles los estudios en estos días. 
“Ojalá que Dios nos haga el milagro y no necesite el trasplante de 

pulmón”, afirmó, “definitivamente, esto aumenta las esperanzas de vida 
para mi hija”. 
Pero el problema imperante sigue siendo el trasplante de corazón, para el 
cual le realizan estudios de compatibilidad. 
Según explicó el padre, hasta la fecha llevan recopilado un 20% de la 
cantidad necesaria para el trasplante que son 260 mil dólares. 
Aunque en el hospital St. Luke’s de Texas, no dejan de brindarle las 

atenciones necesarias cada vez que lo requiere, mencionó que es 
necesario completar la cantidad y saldar la cuenta. 

Quintero Solano señaló que hasta la fecha llevan un millón 200 mil pesos 

recaudados en las colectas que han efectuados diferentes organizaciones 

y autoridades. 
Lo que mengua la desesperación de la familia de Samantha son las 

llamadas de aliento que constantemente reciben de la comunidad. 

Para los días 13 y 14 de marzo se planea una carrera cuarto de milla, en la 
calle 5 de Febrero, a la salida Sur de la ciudad, para la cual ultiman detalles 

con los realizadores. 

El mismo sábado 13, contemplan la realización de una noche bohemia, 

organizada por un grupo de señoras, en el salón Elite. 

Samantha se encuentra en un estado de salud estable, con retención de 

líquidos e inflamación de hígado, los cuales son problemas normales para 
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su enfermedad de cardiopatía restrictiva. 

Otro detalle que debe resolver, explicó, es la responsabilidad del Seguro 

Social para hacerse cargo de los gastos postoperatorios, ya que el hospital 

en Texas requiere de esa información para tener la seguridad de que la 

joven estará bien atendida cuando la trasplanten. 

“Vemos disponibilidad con las autoridades del IMSS, pero aún no nos han 

respondido”, aseguró con esperanza de que pronto puedan resolver la 

situación de su hija y que todo esté listo para el transplante. 
 
 
 
 

Los gastos posoperatorios de Samantha 
 

Buscan pague el IMSS 
 

La encargada de la oficina de Atención Ciudadana de la Presidencia de la 
República colabora como gestora en este caso 
 
Por Blanca Laurián 
 

Grandes posibilidades de que el Seguro Social se haga cargo de los gastos 
posoperatorios de Samantha Carolina Quintero Armenta, observa Laura 
Carreras Lugo.  

La encargada de la oficina de Atención Ciudadana de la Presidencia de la 
República ha colaborado como gestora en el caso de esta joven de 24 años 
que requiere de un trasplante de corazón. 
Ella ha estado en pláticas con directivos nacionales del Instituto Mexicano 
del Seguro Social (IMSS) donde se trata el tema de Samantha para 
negociar que se hagan cargo de los gastos que surgirán después de la 
operación que le practiquen en Houston, Texas. 

“Las veces que hemos conversado al respecto se ven muy accesibles y con 
disponibilidad para dar una respuesta positiva a la familia de esta 

jovencita”, aseguró. 

El Consejo Nacional del Seguro Social es quien finalmente decidirá si 
apoya o no a Samantha, pero las esperanzas son muy grandes, destacó 

Carrera Lugo. 

La intención de la familia de Samantha es que el instituto se responsabilice 

de esos gastos, debido a que ella es derechohabiente de IMSS. 

“Nosotros decidimos llevárnosla a Texas porque ellos no nos ofrecían 

opciones aquí en México”, aseguró Gilberto Quintero Solano, padre de la 

joven. 

Carreras Lugo estuvo en esta ciudad para destacar la presencia de la 

mujer en puesto de primer nivel en todos los ámbitos. 
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Acompañó a las miembros de la asociación civil Mujeres y Punto, quienes 

celebraron el Día Internacional de la Mujer con un evento formal en la 

Casa del Médico. 

 

 

 

 

Sigue a la espera de un trasplante de corazón 
 

Enfrenta Samantha futuro muy incierto 
 

Lamenta el padre de la joven negativa del Seguro Social para apoyarlos y 

desaire del Gobernador 
 
Por Blanca Laurián 
 

Ante la negativa del Seguro Social para gastos postoperatorios, del sector 
salud y el desaire del Gobernador del Estado, el padre de Samantha 

Carolina Quintero Armenta ve un futuro incierto para su hija que espera un 
transplante de corazón. 
Con la voz entrecortada, Gilberto Quintero Solano dijo que ya han hecho 
hasta lo imposible y les es muy duro aceptar que aún no pueden ver clara 
la salvación de esta joven de 25 años que padece cardiomiopatía 

isquémica. 
Casi nueve meses han transcurrido desde que ella partió a la ciudad de 
Houston, Texas, en busca de un transplante, ya que el IMSS no le daba 
esperanzas. 
Aún así, la familia de Samantha intentó lograr un apoyo por parte del 
Seguro Social para los gastos postoperatorios, para lo cual se incluyeron 
firmas de los integrantes del Consejo Consultivo del Instituto, promovidas 
por la Delegación Estatal a cargo de Maurilio Acuña Romero. 

Pero al final de cuentas, el IMSS a nivel federal rechazó apoyarla. 
En días pasados, Eduardo Bours Castelo, gobernador del estado, estuvo 

de visita por Cajeme, donde Quintero Solano decidió colocarse con una 

manta alusiva donde le suplicaba un apoyo a nombre de Samantha. 

Pero el mandatario no los tomó en cuenta y los desairó con su comentario 
de que su gobierno no está para ayudar a una sola persona, sino para 

apoyar comunidades. 

“Ese comentario fue un golpe duro para Samantha, quien esperaba 

aunque sea unas palabras de aliento”, afirmó. 

“Nosotros queríamos primero que fuera transplantada aquí en México, 
pero el Seguro Social calificó el caso fuera de protocolo por la lejanía con 

la capital del País”, señaló. 
“Nosotros estábamos dispuestos a cambiar de residencia pero los médicos 
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se sinceraron al decirle que el equipo del IMSS sólo podía realizar el 

transplante de un paciente similar a ella (con los órganos invertidos, en 

este caso el corazón al lado derecho y los pulmones)”, abundó. 

Y fue en el hospital San Lucas de Houston, donde los médicos, después de 

evaluar el caso, decidieron aceptar el reto de intervenirla e intentar 

salvarle la vida; ahora sólo falta que recauden los fondos necesarios para 

que ingrese a la lista de espera. 
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Con su boca lo borda todo 
 

“Doña Lupita” Cejudo perdió movimientos en su cuerpo por un aneurisma 

cerebral, pero esto no le ha impedido desarrollar sus habilidades como 

bordadora 
 
Por Blanca Laurián  
 

El no contar con sus brazos y tampoco poder caminar, no ha sido 

impedimento para que “Doña Lupita” busque el sustento diariamente, ya 

que borda servilletas con la boca. 

La vida no fue fácil para ella debido a que desde joven padeció 

complicaciones por un aneurisma cerebral, el cual dañó los movimientos 

de su cuerpo. 
Pero aunado a eso, una negligencia médica ocasionó que le cortaran la 
mano izquierda, mientras que la derecha la tiene inmóvil por su problema 
de salud. 

Vive en una humilde casa, ubicada en la calle Plan de Agua Prieta número 
6043, antes Rodeo, de la colonia Luis Echeverría, donde diariamente se le 
puede ver en el porche trabajando con aguja e hilo en la boca. 
A sus 59 años de edad, Guadalupe Cejudo Acuña tiene muchos recuerdos 
de una juventud plena, donde se casó con un hombre, cuyo nombre no 
quiso ni recordar, ya que cuando enfermó, la abandonó sin piedad. 

Ahora vive con sus padres en la mencionada dirección y desde hace diez 
años aproximadamente borda servilletas de mesa con estambre en punto 
de cruz. 
El trabajo de Doña Lupita es tan minucioso que verla en su labor causa 
verdadera admiración, ya que ayudada con el codo del brazo izquierdo y 
su mano derecha inmóvil da vuelta al aro de bordar. 
Pero con sus labios se encarga de insertar la aguja en la tela y luego 
halarla por el otro extremo. 

  

Embisten su vida 

“Doña Lupita” explicó que desde pequeña sintió gusto por practicar el 

bordado, aunque creyó que al momento de reventar su aneurisma en 

1975, todo estaría terminado. 

Un aneurisma cerebral es un trastorno que comprende un 
ensanchamiento localizado en uno o más vasos sanguíneos en el cerebro 

que puede presentarse como un defecto al nacer o desarrollarse en el 

transcurso de la vida. 
Según cifras del Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS), en esta 

ciudad se atienden unos diez casos nuevos de aneurisma mensualmente. 

Milagrosamente sobrevivió a la operación que le efectuaron en un hospital 
de la ciudad de Guadalajara, pero quedó con sus manos inmóviles. 
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Y aunado a eso, mencionó que un médico inexperto le aplicó 

incorrectamente un suero en el brazo izquierdo, los cual le ocasionó 

gangrena y conllevó a que le amputaran el brazo hasta la región del codo. 

De su matrimonio no procreó hijos, así que después del abandono del 

hombre, se pasó a vivir en la casa de sus padres, mismo hogar en que aún 

habita al Sur de la ciudad. 

Intentaba llevar una vida normal, cuando un mal día resbaló al estar 

trapeando el frente de su casa y se fracturó la cadera. 

“Supe que con una operación que me costaba cinco mil pesos podría 

quedar bien, pero no tuve dinero para hacérmela”, aseguró Doña Lupita, 

“ahora ya pasó mucho tiempo y no se siquiera si puedo volver a caminar”. 

  

Salió adelante 

Al sentir que la desgracia había caído sobre ella, empezó a fumar 
incansablemente; pero un buen día pasó por su mente lo bien que bordaba 
cuando tenía sus brazos. 
“Y me dije ¿qué tal si hago el intento?”, expresó. 
Platicó con sus padres su idea y ellos la apoyaron al conseguirle material 
para que reiniciara su negocio. 
“Lo único que no puedo hacer hasta ahora es ensartar la aguja”, afirmó, 
“pero puedo bordar servilletas y venderlas”. 
Recordó que el primer día que intentó bordar, sus labios se hincharon y le 
parecía imposible continuar. 
Pero se empeñó y pudo lograrlo; incluso también cose a máquina cuando 

es necesario. 
Tiene su propio trabajo con el cual apoya a sus padres, quienes son 

mayores y no pueden trabajar ni tampoco cuentan con alguna pensión. 
  
Requiere apoyo 
La familia Cejudo Acuña requiere seguridad social, pero hasta la fecha no 
la tienen y tampoco pueden conseguirla debido a que vendiendo 

servilletas a 50 pesos no tiene solvencia para adquirir uno. 
También resaltó que su padre se inscribió en busca del apoyo para adultos 

mayores que ofrece el Gobierno del Estado, pero a pesar que cumplía con 

los requisitos, no resultó beneficiado. 
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Estudiará secundaria a sus 70 años de edad 
Por Blanca Laurián 
El tiempo pasaba y don Armando veía cada vez más lejanas las 

posibilidades de cumplir su sueño: Estudiar. 

Cuando pequeño concluyó la educación primaria, con la cual se defiende 

para leer y escribir, pero él desea estudiar la secundaria. 

La escasez de recursos económicos le impidió continuar con sus 

aspiraciones, así que tuvo que meterse a trabajar como albañil por oficio 

hasta completar 70 años de edad en la actualidad. 

Desde toda su vida, Armando Lagarda Félix ha laborado en diversas 

construcciones hasta que llegó a la empresa Homex para colaborar en la 

edificación del fraccionamiento Santa Fe, que se ubica al Oriente de esta 

ciudad. 

Él creía que era un trabajo más con el cual tenía que cumplir, a sus 70 
años, quién podría interesarse en su superación, pensaba.  
Pero un buen día escuchó que sus patrones le daban la oportunidad de 
continuar sus estudios de forma gratuita y sin interrumpir su trabajo. 
“Creí que era un sueño cuando me dijeron que iba a poder estudiar la 
secundaria”, dijo mientras cargaba emocionado el paquete escolar que le 
obsequiaron para que lleve a cabo el curso que tomará a través del 
Instituto Sonorense de Educación para Adultos (ISEA). 
Estuvo muy atento en el evento de inauguración del curso, sentado en la 
segunda fila vestido con pantalón gris, camisa blanca, huaraches, 

sombrero y cargando su morral. 
Externó que se siente emocionado por esta oportunidad que le brindan de 
recibir clases en la misma bodega donde almacenan el material de 
construcción del fraccionamiento. 
“Tengo empeño aunque ya estoy corto de vista y me falta memoria, pero 

mi esfuerzo voy a hacer por lograrlo”, señaló determinante y con el rostro 
lleno de emoción. 
Junto a don Armando estarán otros ocho compañeros en secundaria y 

nueve más en primaria, quienes también recibieron material didáctico de 
parte de ISEA. 

Estéfano Martínez Salomón, director de la constructora Homex, resaltó 

que todos los empleados que requieran educación ingresarán en este 

programa de alfabetización y de ellos dependerá si aprovechan la 

oportunidad que se les brinda. 
Blanca Irene Rentería Montoya, coordinadora de ISEA zona Obregón 2, 

informó que este programa de alfabetización de trabajadores lo llevan a 

cabo también con Cervecería Modelo, Acosa, Gamesa, Manufacturera, 
Cremería del Yaqui, entre otras. 

“Se le brindó a la empresa además un reconocimiento por parte del 

Instituto Nacional para la Vida y el Trabajo por el empeño que tienen en 

buscar la superación de sus empleados”, afirmó. 
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Conclusiones 
 

 

En este trabajo me propuse razonar si los periodistas tenemos 

oportunidad de contribuir con nuestra profesión, para resolver los 

problemas sociales, principalmente de las clases vulnerables. 

 

Con toda la información revisada y desde un punto de vista periodístico, 

puedo ahora definir que el propósito es precisamente proporcionar una 

visión objetiva, que pueda hacer del conocimiento a la sociedad, de 

hechos que afecten negativa o positivamente a una o varias personas o 

incluso a toda una sociedad. 

 

Al presentar una perspectiva de la situación, debemos buscar la forma de 
mover fibras de quienes pueden solucionar ese problema que perjudica a 
un individuo o a un grupo de ellos. 
 
Tenemos entonces, que el principal objetivo de los medios de 
comunicación es brindar información, pero alcanzar ese objetivo, requiere 
de un reportero que sepa utilizar diversos géneros periodísticos, es decir 
diferentes tipos de textos. 
 
Aquí es donde se hace palpable y toma sentido, todo lo que aprendí 

durante mi carrera. 
 

Los periodistas comunicamos sobre la realidad de distintas formas: 
narramos los acontecimientos recientes en forma objetiva, que son las 
notas informativas; o exponemos la información en manera amplia, 
presentado un punto de vista o una interpretación particular, en las 
crónicas. 
 

Desde la Universidad, aprendí que tanto la noticia como la crónica se 
caracterizan por ordenar la información en forma decreciente, es decir, los 

datos de mayor interés se presentan al comienzo con el fin de captar la 

atención de los lectores. 

 

Que el periodista traduce ideas y sentimientos que involucran a personas 
reales en un marco verdadero de eventos. 

 

A mejorar la capacidad de contar buenas historias  con sentido común. 

 
Cuando aparece la vocación 

Pienso que los conocimientos se adquieren, en forma sistemática, en la 
universidad, pero hay otros que se obtienen por voluntad propia. 
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Creo que yo no nací con el talento para trabajar en la prensa escrita, sino 

que lo adquirí de mis maestros, tanto en la universidad como de mis 

compañeros con experiencia en el ramo y las oportunidades laborales que 

se me presentaron. 

 

Tuve muy buenos maestros periodistas diestros, quienes me enseñaron 

muchísimas cosas que yo no hubiera aprendido con mi tenacidad de 

trabajar en un medio electrónico y creyendo que los impresos eran 

aburridos. 

 

Conforme supe que mi palabra escrita, jamás se borrará; que los buenos 

reportajes, es mejor leerlos con detenimiento, y que mi ansiedad por la 

lectura era señal de que podría redactar buenos textos, comprendí que es 
el mejor oficio del mundo. 
 
A casi cinco años de experiencia, concluyo que la esencia del periodismo 
se relaciona con la investigación, ya que no se debe presentar un reportaje 
a los lectores, sin fundamentos. 
 
Cuando se tratan los problemas de la comunidad, mucha gente trata de 
utilizar al periodista para perseguir un fin ambicioso; entonces el 
profesionista debe saber “marcar el alto” y corroborar los datos obtenidos 
durante la entrevista, ; porque en esta labor, como dice la moraleja 

norteamericana… “si tu mamá te dice que te quiere, compruébalo”. 
 

Otra situación es no dejarse llevar por chismes, porque luego vendrán las 
confrontaciones y el periodista tendrá que reconocer públicamente su 
culpa, pero se enfrentará a un posible resto credibilidad por parte de sus 
lectores. 
 

Haciendo buenas historias 
Para buscar historias, el periodista debe tener curiosidad por todo y no 

perder jamás su capacidad de asombro. 

 
En este aspecto, todo puede aprovecharse: una reunión familiar, un 

encuentro con una fuente, un paseo por el parque o simplemente el 

camino hacia el trabajo. 

 

Tiene que haber imaginación creadora, porque este género no tiene 
declaraciones oficiales y el lector no debe dormirse al tercer párrafo. 

 

Hay que aplicar la imaginación para recrear escenas, situaciones que 

hagan al lector sentirse en el lugar descrito. 
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Muchas veces, el reportaje que más llama la atención, es el que se 

encuentra en el lugar más intrascendente, sólo es cuestión de tener una 

buena hipótesis para guiar la historia. 

 

De la mano con mi profesión 

El desarrollo de esta recopilación de trabajos periodísticos, me deja como 

enseñanza, que los medios de comunicación tienen un lado positivo muy 

aprovechable. 

 

Que el periódico El Imparcial me dio oportunidad de exponer la 

problemática social, para conmover a la comunidad o a las autoridades 

correspondientes que pudieran resolver la situación. 

 
Este trabajo, engloba la parte más significativa de mi experiencia laboral, 
porque son los reportajes que fueron útiles a la población o al propio 
protagonista de la historia. 
 
En cuanto a mí, me hicieron sentir congratulada y me enseñaron que valió 
la pena decir, quiero estudiar Ciencias de la Comunicación, y más tarde, 
pensar en dedicar mi vida al servicio del periodismo e ir de la mano con mi 
profesión. 
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